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РОСТОВСКОЕ ВРЕМЯ  
В ЭМИРАТАХ

Донская команда под руководством Курбана Бердыева 
проводит первый зимний сбор в Абу-Даби
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Премьер-лига

Ростовское время в Эмиратах
Согласно производственному 
календарю, первая постновогодняя 
рабочая неделя в России началась 
9 января. Однако «Ростова» этот 
общепринятый график не касается - 
команда Курбана Бердыева вышла  
из отпуска на три дня раньше, чем все 
трудящееся население страны.  
6 января «желто-синие» в назначенный 
час собрались в одном из московских 
аэропортов, откуда взяли курс  
на хорошо знакомые им Объединенные 
Арабские Эмираты. Там, в Абу-Даби, 
ростовчанам предстоит провести 
ближайшие две недели на первом 
зимнем сборе. 

ТраДиЦиЯ
Начинать подготовку в ОАЭ - давняя 

традиция донской команды, заведенная 
чуть ли не с тех незапамятных времен, 
когда российские клубы стали массово 
выезжать на заграничные сборы, предпо-
чтя их Кисловодску, Кудепсте, Леселидзе и 
прочим южным регионам - некогда попу-
лярным советским центрам сборов. От до-
бра добра в «Ростове» не ищут: в Эмиратах 
есть все условия для плодотворной работы: 
отличные отели, прекрасные тренировоч-
ные комплексы с качественными полями 
и остальными необходимыми футболистам 
атрибутами, богатый выбор спарринг- 
партнеров для контрольных матчей, вели-
колепное питание. 

Там же, в Абу-Даби, «желто-синие» 
прошли обязательное послеотпускное ме-
дицинское обследование, показавшее, кто 
в каком состоянии вернулся с каникул (в 
том числе в плане веса), и позволяющее 
рассчитать нагрузки для каждого игрока.  
В плане научного подхода к работе шта-
бу Бердыева мало равных в российском 
футболе. Известно, что тренеры учитывают 
каждый нюанс и не упускают из виду ни одну 
мелочь. Так что тренировочный процесс в 
донском клубе разработан скрупулезно, в 
том числе с привлечением специалистов 
в области медицины и физподготовки. Тем 
более в этом году сезон для ростовчан нач-
нется как никогда рано - уже 16 февраля 
подопечным Бердыева предстоит провести 
первый официальный матч: в рамках 1/16 
финала Лиги Европы на своем поле ростов-
чане примут чешскую «Спарту». Стало быть, 
и времени на раскачку нет - подготовитель-
ный процесс нуждается в форсаже, а зна-
чит, пройдет динамично, в режиме «спринт». 
После ОАЭ, где, помимо прочей работы, ко-
манда сыграет два контрольных матча (13 
января с клубом «Аль Хиляль» из Саудовской 
Аравии и 19 января с китайским «Хэнань 
Цзянье»), дончане наведаются в Турцию и 
там пробудут с 24 января по 6 февраля. А 
потом процесс подготовки к поединкам со 
«Спартой» выйдет на финишную прямую и 
завершится в Ростове.

ТреНер
Сбор, как водится в командах Бердые-

ва, проходит в обстановке строгой секрет-
ности. Скупая официальная информация, 
поступающая из Абу-Даби от клубной 
пресс-службы, лишь позволяет сделать 
вывод, что все у команды в порядке и 
тренировки проходят в штатном режиме. 

Сам вице-президент/тренер по при-
вычке хранит молчание. Уже то хорошо, 

СОСТаВ
В Абу-Даби работают почти все футбо-

листы, выступавшие за «Ростов» в прошлом 
году. Ни одного трансфера - ни на вход, ни 
на выход - пока не произошло. И даже оче-
видный факт расставания с сенегальским 
защитником Папа Гуйе (на сборе его нет) 
официально пока не подтвержден. Не ясна 
и дальнейшая судьба иранского полузащит-
ника Саида Эззатоллахи, который, по сло-
вам его агента, не совсем доволен своим 
статусом запасного и навострил лыжи из 
России. 

Что касается слухов об уходе Сесара На-
васа, который якобы собрался на родину, в 
испанский клуб «Осасуна», где хочет завер-
шить карьеру, и Дмитрия Полоза, которым 
интересовался турецкий «Трабзонспор», то 
они не имеют под собой оснований: оба 
игрока сейчас в ОАЭ и трудятся в рядах ро-
стовской команды наравне со всеми. 

Никуда не планирует уезжать, по край-
ней мере до лета, и форвард Сердар Азмун, 
вокруг имени которого постоянно возни-
кают какие-то разговоры, дескать, то один 
европейский клуб, то другой, то третий горят 
желанием его купить. Однако дальше до-
мыслов дело не идет и, судя по всему, пока 
и не пойдет. Тем более что Азмун получил 
визу для въезда в ОАЭ (год назад власти 
этой страны отказали ему в визите из-за 
напряженных отношений между Эмиратами 
и Ираном) и хочет и дальше защищать цвета 
«Ростова». 

Еще судачат, что у ряда клубов, в том 
числе из Мексики, Китая, ОАЭ и Катара, 
есть заинтересованность в приобретении 
Кристиана Нобоа, но, опять же, все это на 
уровне «кто-то сказал». 

Так что беспокойства относительно 
сохранения состава быть не должно. Во 
всяком случае, к поединку со «Спартой» ро-
стовчане должны подойти, сохранив свой 
боевой ансамбль, в котором сейчас вра-
тари Сослан Джанаев, Никита Медведев, 
Иван Комиссаров, Никита Гошев, защитни-
ки Сесар Навас, Миха Мевля, Владимир Гра-
нат, Денис Терентьев, Дмитрий Скопинцев, 
Федор Кудряшов, полузащитники Тимофей 
Калачев. Александр Гацкан, Игорь Кире-
ев, Максим Григорьев, Валерий Ярошенко, 
Кристиан Нобоа, Хорен Байрамян. Андрей 
Препелицэ, Александр Ерохин, нападаю-
щие Сердар Азмун, Дмитрий Полоз, Алек-
сандр Бухаров.

Что касается новичков, то они, конеч-
но же, появятся - без усиления команда в 
преддверии выступлений в Лиге Европы 
точно не останется. Но это дело ближайшего 
будущего. А пока первый сбор «желто-си-
них» набирает ход. В Эмиратах наступило 
ростовское время.

Виктор Шпитальник

что нет сомнений в личном присутствии 
Бердыева на сборе, о чем свидетельству-
ют фотографии и видеокадры из ОАЭ. Од-
нако никаких интервью ни он, ни его по-
мощники не дают, подробностей текущей 
работы не раскрывают. Поклонникам «Ро-
стова» остается довольствоваться только 
новогодним обращением к ним Курбана 
Бекиевича, которое было опубликовано 
на официальном сайте клуба в преддве-
рии праздников. Вот его текст:  

«Уважаемые болельщики, спасибо 
вам за то, что весь год были рядом с нами. 
Благодаря вашей поддержке «Ростов» в 
сложной обстановке достиг небывалых 
высот. Иметь таких искренних и предан-
ных болельщиков - честь и гордость для 
клуба. Уходящий год подарил нам много 
разных эмоций: незабываемые победы, 
обидные поражения и в итоге - серебря-
ные медали и участие в Лиге чемпионов. 
В наступающем году мы будем стараться 
не останавливаться на достигнутых ре-
зультатах и укреплять позиции донского 
футбола вместе с вами».

Прямо скажем, негусто, но, надо пола-
гать, на Бердыева за это никто не в обиде. 
Известно, что процессы, происходящие 
внутри клуба, в большинстве своем не вы-
носятся на всеобщее обозрение, и сборов 
это касается в том числе. С этим следует 
просто свыкнуться. 

Тренерский штаб «Ростова» во главе с Курбаном Бердыевым (слева) на сборе в ОАЭ

Сослан Джанаев, Сесар Навас, Андрей Препелицэ, Хорен Байрамян  
и тренер Юрий Солано (слева направо) на тренировке в Абу-Даби

Традиционное упражнение на стабилизацию
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Объявление

Стань футбольным арбитром
Федерация футбола Ростовской области и Ростовский региональный  
центр подготовки футбольных арбитров при поддержке министерства  
по физической культуре и спорту Дона проводят бесплатное обучение  
по программе «Школа футбольного арбитра». 

В рамках реализации программы будут проведены занятия: 15, 22, 29 января и 5, 
12, 19, 26 февраля 2017 года. 

Место проведения: Ростов-на-Дону, пр. Буденновский, 101, актовый зал Училища 
олимпийского резерва. 

Время занятий: с 11.00 до 14.00. 
Приглашаются все желающие! Возраст не ограничен. При себе иметь паспорт. 
Справки по телефонам: (863) 267-17-39, 267-51-53. 

ДОнскОй калейДОскОп

Болельщики «Ростова» выбрали лауреатов года
Футбольный клуб «Ростов» на своем официальном сайте провел голосование 
среди болельщиков с целью определения лауреатов 2016 года в семи 
номинациях.

Чемпионат мира оставит Ростову в наследство 
шесть стадионов

После чемпионата мира-2018 Ростовская область получит в свое 
распоряжение не только стадион «Ростов-Арена» на 45 тысяч мест, но и шесть 
реконструированных стадионов, которые во время проведения мундиаля 
будут использоваться как тренировочные площадки и базы команд. 

- Каждая из этих арен будет отвечать самым последним требованиям ФИФА и, что 
самое главное, в режиме «Наследие» будет использоваться для подготовки молодых  
спортсменов, - рассказал министр по физической культуре и спорту Дона Самвел Аракелян 
на совещании по подготовке области к чемпионату мира.

На стадионе «Локомотив» будет уложено новое футбольное поле. Натуральный га-
зон заменят на искусственный, рядом будет реконструирован велотрек, а вокруг самого  
стадиона благоустроят прилегающую территорию. На месте ныне существующего рын-
ка появится сквер. Также планируется к административно-бытовому корпусу стадиона 
пристроить современный центр для занятий баскетболом, волейболом, гандболом и 
мини-футболом. Этот спортивный комплекс будет использоваться спортивной школой 
олимпийского резерва № 19.

Спортивный комплекс имени Эдуарда Лакомова в Азове спроектирован по подобию 
«Локомотива». Арена будет использоваться для проведения спортивных мероприятий по 
футболу и легкой атлетике, а также для подготовки спортивного резерва. 

Таганрогский стадион «Торпедо» будет вмещать около четырех тысяч зрителей. Его 
откроют для соревнований и тренировок по футболу, регби и легкой атлетике.

После 2018 года Центр спортивной подготовки сборных команд Ростовской области 
планируется перевести на ростовский стадион «Труд». В основном данный объект будет 
использоваться для подготовки легкоатлетов.

На стадионе СКА будет проведена полная реконструкция. По сути, старый стадион будет 
полностью демонтирован, и на его месте появится новый комплекс с двумя трибунами на 
15 тысяч зрительских мест. Также будет построен административно-бытовой корпус, бла-
гоустроена прилегающая к стадиону территория. И футбольная команда СКА наконец-то 
сможет вернуться в свой родной дом.

После капитального ремонта западной трибуны стадиона «Олимп-2» этот объект будет 
готов принимать мероприятия чемпионата мира. По окончании ЧМ-2018 стадион пере-
дадут школе олимпийского резерва № 8, на нем будут заниматься молодые футболисты, а 
также проводить домашние матчи молодежный состав футбольного клуба «Ростов».

 

Не стало флагмана новочеркасского футбола
1 января в Новочеркасске на 75-м году жизни скончался известный донской 
тренер, судья и инспектор Михаил Васильевич Воротынцев. 

Это был человек замечательных человеческих и профессиональных качеств, незау-
рядного организаторского и тренерского таланта. Он был настоящим флагманом новочер-
касского футбола. Под руководством Михаила Васильевича команда «Энергия» в девяно-
стых-двухтысячных годах пять раз выигрывала Кубок газеты «Молот», трижды доходила до 
финала этого турнира, четыре раза побеждала в областном Кубке Победы, трижды - в Кубке 
областной федерации футбола, пять раз - в зимних первенствах Щербатенко и Гетманова, 
а в 2005 году выиграла Южно-российскую Лигу чемпионов. 

Михаил Воротынцев в свое время был одним из самых авторитетных и активных членов 
исполкома областной федерации футбола, а возглавляемый им стадион НЭВЗ в течение 
многих лет по праву считался одной из лучших футбольных арен Дона.

Коллектив областной федерации футбола и вся спортивная общественность Дона 
глубоко скорбят по поводу кончины Михаила Воротынцева и выражают соболезнования 
его родным и близким. 

Лучшим игроком команды ее поклонники назвали вратаря Сослана Джанаева.
Лучшим защитником признан Сесар Навас, лучшим полузащитником - Александр Еро-

хин, лучшим нападающим - Сердар Азмун.
Приз зрительских симпатий достался защитнику Денису Терентьеву. 
Лучший гол в первой части сезона РФПЛ - мяч Александра Гацкана в ворота ЦСКА.
Лучший гол «Ростова» в Лиге чемпионов - мяч Кристиана Нобоа в ворота «Баварии». 

Думбья сыграет на Кубке Африки
Тренерский штаб сборной Мали огласил окончательный список игроков, 
которые примут участие в Кубке Африки - этот турнир состоится в Габоне  
с 14 января по 5 февраля. 

В число 23-х футболистов вошел 22-летний полузащитник «Ростова» Мусса Думбья. 
Малийцы на групповой стадии сыграют с Ганой, Египтом и Угандой.

Таким образом, Думбья, который уже находится в расположении национальной сбор-
ной, пропустит первый сбор «Ростова» в ОАЭ. 

Первый сбор СКА проведет в Анапе
Футболисты ростовского СКА выйдут из отпуска в середине января и начнут 
подготовку ко второй части сезона, в котором они пока занимают 8-е место  
в зоне «Юг» второго дивизиона.

О планах работы зимой рассказал главный тренер армейцев Михаил Куприянов:
- Первый сбор проведем в Анапе. А в феврале состоятся еще два сбора на черномор-

ском побережье, после чего вернемся в Ростов-на-Дону и будем готовиться к рестарту пер-
венства, которое возобновится 12 марта. Надеюсь, что мы сумеем хорошо подготовиться 
и в весенней части сезона радовать наших болельщиков качественной игрой. Потенциал 
для этого, на мой взгляд, у команды есть.

В канун Нового года состоялась встреча руководства СКА с поклонниками «красно-си-
них». Президент клуба, первый заместитель губернатора Ростовской области Игорь Гусь-
ков, подводя итоги первой части сезона, отметил, что, несмотря на большое количество 
травм, команда достойно провела осеннюю часть первенства и готова решать задачу 
войти в пятерку лучших команд зоны «Юг». 

- 2016 год выдался нелегким, - сказал Игорь Гуськов. - Были проблемы, но мы делаем 
правильные выводы и продолжаем уверенно двигаться к намеченным целям. На сегодня 
финансовое положение клуба стабильно, в рамках утвержденного бюджета. 

На встрече был поднят вопрос о судьбе стадиона СКА. Президент клуба сообщил, что 
план реконструкции арены включает демонтаж существующих объектов и возведение 
новых трибун на 15 000 мест. Все это должно быть проведено в течение 2017 года, и в 
ближайшее время, когда будет получено одобрение от архитекторов, работы на стадионе 
начнутся. 

Генеральный директор СКА Сергей Чеботарев подчеркнул:
- Хочется отметить, что в клубе за этот год была проведена большая работа не только на 

футбольном поле, но и вне его. В этом году мы вернули вертикаль «школа-молодежка-ос-
нова». Кроме того, реализовали ряд социальных проектов: детские турниры, чествование 
ветеранов, благотворительные акции. Наш клуб растет, и мы делаем все возможное для 
того, чтобы этот рост не прекращался и в дальнейшем.

Также был выбран новый совет клуба, в который вошли шесть человек: Владимир 
Тарасов, Олег Добряков, Игорь Дежин, Виталий Новиков, Нерсес Акопов, Юрий Санкин. 

Донские судьи – во всех профессиональных дивизионах
Департамент судейства и инспектирования РФС опубликовал список 
арбитров, которые будут работать весной на матчах чемпионата и первенства 
России среди команд трех профессиональных лиг. Донские рефери 
представлены в каждом из дивизионов.

Премьер-лига: Сергей Иванов (Ростов, главный судья), Артем Чистяков (Азов, главный 
судья), Дмитрий Березнев, Роман Усачев (оба - Ростов, ассистенты судьи).

ФНЛ (первый дивизион): Яков Клепцов (Ростов, ассистент судьи).
ПФЛ (второй дивизион): Дмитрий Стрельцов, Владимир Шамара, Артур Степанян 

(все - Ростов, главные судьи), Павел Егоров, Варанцо Петросян, Артур Тиракьянц, Василий 
Братченко, Дмитрий Швец, Максим Швец, Алексей Колтунов (все - Ростов, ассистенты 
судьи), Андрей Зубов (Азов, ассистент судьи).  

Партнеры поздравляют Кристиана Нобоа  
с голом в ворота «Баварии»,  

который болельщики признали лучшим мячом 
«Ростова» в Лиге чемпионов

Стадион СКА вскоре прекратит существование 
 в своем нынешнем виде
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Сослан ДЖАНАЕВ:  
«Ростов» – лучшая команда в моей карьере

По итогам проведенного на официальном сайте «Ростова» голосования лучшим игроком команды в 2016 году признан вратарь 
Сослан Джанаев, набравший 41,8 процента голосов и опередивший вошедших в тройку призеров Тимофея Калачева (18,5%)  
и Сердара Азмуна (18,3%). 

О том, в чем заключается се-
крет «Ростова» и как за пару лет 
из футболиста, которого все счи-
тают неудачником, стать одним 
из лучших голкиперов страны, 
Джанаев рассказал в предново-
годнем интервью еженедельни-
ку «Футбол».

МаТЧ ГоДа
- Ваш дебют за сборную Рос-

сии оказался не самым лучшим: 
кроме четырех мячей в свои во-
рота от Коста-Рики вы получили 
еще и травму плеча. И доигры-
вать год пришлось на уколах.

- Взять длительную паузу тог-
да возможности не было: после 
дебюта в сборной матчи пошли 
через каждые три дня. Пришлось 
до конца года терпеть.

- Играть с повреждением пле-
ча - это тяжко?

- Проще, чем тренироваться. 
На занятиях ударов по воротам 
много, можно усугубить травму.  
А в матчах моменты, когда требу-
ется резко поднять или выбросить 
в сторону руку, случаются гораздо 
реже, иногда всего пару раз за де-
вяносто минут.

- Вас плечо в матчах подво-
дило?

- Обошлось. Неприятные ощу-
щения появлялись, но, когда тре-
бовалось полностью «включать-
ся», всегда успевал без послед-
ствий. Главное в таких ситуациях -  
прогнать мысли о том, что у тебя 

травма и она грозит в игровом 
эпизоде помешать. Надо настраи-
ваться на то, что все, как обычно, 
ты здоров. Получалось.

- Перед матчем в Эйндховене 
чувствовали, что результат мо-
жет стать вехой в истории клуба?

- Ощущения можно было срав-
нить с теми, когда стоишь на краю 
пропасти. Вариантов два: или 
улетаешь вниз, или продолжаешь 
бороться, чтобы устоять. Встреча 
с голландцами стала для нас мат-
чем года. Все знали, конечно, что 
положительным результатом впи-
шем новую главу в историю. Но 
добавляло настроя и понимание, 
что этот матч - огромный шанс для 
каждого. Кто знает, когда в сле-
дующий раз доведется сыграть в 
весенней стадии плей-офф? 

Поэтому - да, осознавали, что 
наступил момент, когда требуется 
достать из себя все и даже сверх 
возможного: или сейчас, или 
никогда. Хотя тяжело сейчас не 
только нам. Думаю, у многих есть 
финансовые проблемы, особенно 
во второй восьмерке. Сколько в 
последнее время разговоров о 
долгах!

- Одно отличие: не на всех  
полный стадион собирается.

- Футбольным городом Ро-
стов был всегда, но в этом году 
интерес взлетел фантастически. 
Здесь люди только о футболе 
и говорят. Мы высоко подняли 

планку наших возможностей, и 
останавливаться никто не хочет. 
В этом году уже сколько раз пе-
реписали историю клуба. Через 
полтора года в нашем городе 
пройдут матчи чемпионата мира, 
надеюсь, и это поможет разо-
браться с проблемами.

- Для вас принципиально 
продолжать побеждать именно 
в «Ростове»?

- Это лучшая команда в моей 
карьере. Очень хочу, чтобы она 
сохранилась надолго и мы все 
вместе продолжили путь. Всего 
полтора года назад боролись за 
выживание в премьер-лиге, а се-
годня против нас выходят сопер-
ники из любого топ-клуба и знают: 
просто так, как говорят, на классе, 
«Ростов» не взять, упорная борьба 
гарантирована.

реЦеПТ ПоБеДЫ  
наД «БаВарИеЙ»

- Давайте еще о Лиге чемпио-
нов. С подачи Леонида Слуцкого 
«Баварию» называют космосом. 
Какие впечатления от полета 
туда?

- Представьте, что перед вами 
команда, у которой на каждой 
позиции исполнитель высочай-
шего уровня, звезда. И какие бы 
замены по ходу матча у немцев 
ни происходили, уровень остается 
такой же. Считаю, «Бавария» вхо-
дит в тройку сильнейших команд 
не Европы даже – мира.

- Что самое сложное, когда 
из будней российского футбола 
выходишь на матч против такой 
команды?

- Вместе с атмосферой Лиги 
чемпионов это запредельно мо-
билизует. А сложнее приходится 
после, когда надо снова переклю-
чаться на чемпионат России. Когда 
понимаешь, что играть придется 
не в столь красочной атмосфере 
и соперник будет совсем другого 
уровня. Но мы научились переклю-
чаться. Курбан Бердыев заранее 
нас предупреждал: настраиваться 
на матчи нашего чемпионата по-
сле Лиги будет сложно, придется 
поработать над внутренним состо-
янием так, чтобы оставить мысли 
о еврокубках и максимально за-
вестись на следующего соперника 
– кто бы им ни был. Курбан Беки-
евич – очень сильный психолог: 
умеет в таких ситуациях подобрать 
правильные слова, поговорить 
с командой так, чтобы вызвать 
всплеск эмоций и чтобы главной 
игрой стала следующая.

- Но теперь вам понятно, как 
надо играть, чтобы не получить 
на «Альянц Арене» 0:5?

- Не делать грубых ошибок.  
В Мюнхене у нас их оказалось 
многовато. Хотя до середины пер-
вого тайма держались, и это было 
закономерно: голевых моментов 
немцы не создавали. И если бы не 
поставили сомнительный пеналь-

ти после борьбы при угловом – из 
серии «50 на 50», кто знает… Но 
хозяева открыли счет, вскоре мы 
получили от Мюллера гол «в разде-
валку», и это надломило. Стройно-
сти в игре не хватало, рискованно 
пошли вперед и были наказаны. 
Ведь что выделяет команды уров-
ня «Баварии» и «Атлетико»? Тебя 
наказывают не за ошибку даже –  
за помарку.

- Например?
- Допустим, расположился на 

полметра в стороне, вовремя шаг 
в сторону не сделал – и все, тебя 
разрывают в таких ситуациях в 
две секунды. В приоткрытую зону 
моментально идет ювелирная пе-
редача, туда же мчится нападаю-
щий. Если в чемпионате России 
такое часто прощают, то в Лиге 
чемпионов исполнители обычно 
осечек не дают. Поэтому рецепт 
с «Баварией» следующий: желез-
ная дисциплина весь матч, мак-
симальная внимательность в ка-
ждом микроэпизоде и еще удача. 
Тогда шансы взять очки будут. В от-
ветной встрече мы показали, что 
ошибки учли. Ну, и удача помогла, 
да. Хотя уровень игры у «Баварии» 
и без Нойера с Роббеном остался 
таким же.

ЧУДо ГаЛИЦКоГо
- Скоро полгода, как Берды-

ев официально перестал быть 
главным тренером «Ростова».  
На деле его роль изменилась?

- Нисколько. Единственное от-
личие - он теперь матчи смотрит 
с трибуны. В остальном все то же 
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самое: Бердыев, как и прежде, 
руководит занятиями, вносит кор-
рективы, принимает ключевые ре-
шения. Жаль, игрой у бровки не 
руководит. Хочется, чтобы Курбан 
Бекиевич и в матчах находился 
рядом.

- Что его присутствие меняет?
- Это даже словами не объяс-

нить. Но с ним на скамейке коман-
да играет и ощущает себя совсем 
по-другому.

- Вам довелось играть в мат-
че открытия стадиона «Красно-
дара». Как он выглядит на фоне 
европейских?

- С ним не сравнится ни 
один европейский стадион, где 
я играл. Ни «Альянц Арена», ни 
какой другой. Краснодарский 
«Колизей» напоминает элитную 
квартиру класса хай-тек: ничего 
лишнего, но есть все необходи-
мое и продумана каждая мелочь. 
Как на обычном российском ста-
дионе? Чтобы человек прошел 
между рядами, всем надо вста-
вать. А в Краснодаре со всех че-
тырех сторон места достаточно, 
болельщики локтями друг друга 
не задевают. В раздевалках - 
спа-салоны в миниатюре: джа-
кузи, массажные столы, крио- 
сауна - все рядом. Чувствуется, 
что Сергей Галицкий все делал, 
как для себя. Спасибо ему за то, 
что построил это чудо.

- Только вот дебют в сборной у 
вас на этом стадионе получился 
не очень - четыре пропущенных 
мяча.

- Да, надеялся я, конечно, на 
другой дебют. Но в матче с Ко-
ста-Рикой оказался не наш день.  
В том числе и не мой. Вратарь лю-
бой гол может предотвратить. С 
себя ответственности не снимаю.

- Переживали тяжело?
- Осадок плохой остался, но в 

таких ситуациях требуется быстро 
переключаться. Все уже случи-
лось, поэтому надо отсечь это из 
сознания и думать о следующей 
игре - она через три дня нас ожи-
дала. Вечером уже думал только о 
предстоящем поединке со «Спар-
таком». Судя по тому, что матч с 
ним, считаю, провел достойно, по-
ражение в составе сборной меня 
из колеи не выбило.

- Станислав Черчесов гово-
рил, что товарищеских матчей 

у сборной России нет - только 
контрольные.

- Какие могут быть товари-
щеские матчи после такого ре-
зультата на чемпионате Европы, 
такого огорчения болельщиков! 
Саламыч подчеркивает, что ответ-
ственность за результат мы долж-
ны чувствовать всегда – каждый 
матч обязательно надо выиграть. 
Когда команда не участвует в отбо-
рочном цикле, воспринимать игры 
как официальные тяжело, очень 
тяжело. Но у нас другого выхода 
нет.

ЗаВИсИМосТЬ «росТоВа»
- Многих возмутило, что на 

чемпионат Европы никого не 
взяли из «Ростова». Вы объяв-
ления состава ожидали с трепе-
том?

- По ходу сезона об этом не ду-
мал, полностью был сконцентри-
рован на выступлении за «Ростов». 
Состав на Euro огласили вечером 
в день последнего тура. К тому мо-
менту допускал, что, может, и по-
еду во Францию, но вероятность 
этому отводил минимальную. По-
нимал, что ставка уже сделана на 
трех других вратарей.

- По сравнению с прошлым 
годом, «Ростов» в чемпионате 
России «просел». В чем причина?

- Силы футболистов не беспре-
дельны. Когда на нескольких эта-
пах играешь каждые три дня, уста-
лость накапливается ощутимо.  
А большой обоймы для ротации у 
нас нет, многие матчи пришлось 
играть одним составом. Тут еще 
и травмы с болезнями некоторых 
ребят подкосили. Я и сам, кроме 
больного плеча, после матча с 
«Анжи» на три дня с температурой 
слег. Ну и… Объективные цифры: 
за весь прошлый чемпионат у 
нас было одно удаление. А сей-
час, к 17-му туру, уже семь, игру 
со «Спартаком» вообще заканчи-
вали вдевятером. 

- Столь резкое изменение 
статистики можно назвать сте-
чением обстоятельств?

- Теоретически можно, навер-
ное. Но, если все эти эпизоды под-
робно разложить по полочкам, 
думаю, поговорить будет о чем, 
вопросы могут появиться. Но не 
хочу в это углубляться.

- Так на что способен «Ростов» 
в этом чемпионате?

- Мы привыкли идти от мат-
ча к матчу, главный из них - сле-
дующий. Но выступление в Лиге 
чемпионов внесло изменение в 
сознание. Окунувшись в атмос-
феру еврокубков, стали от этого в 
хорошем смысле зависимы.

- Кстати, на каком языке вы 
руководите интернациональ-
ной защитой «Ростова»?

- Так у нас только Миха Мевля 
пока русским не владеет. Ему под-
сказываю на английском - я хоро-
шо его знаю. Остальным - по-рус-
ски, в том числе Сесару Навасу. Он 
уже восемь лет в России играет -  
все понимает.

- Как в момент максимально-
го накала борьбы на поле язык 
для подсказки не перепутать?

- Я же по тренировкам давно 
привык с ребятами общаться на 
поле. Поэтому команды отрабо-
таны до автоматизма. Казусов не 
возникало.

ПроШЛое ЗаБЫТо
- Всех интересует секрет чу-

десного возрождения Сослана 
Джанаева. Всего за год с неболь-
шим от вторых ролей - до Лиги 
чемпионов и сборной.

- Перед матчем с ПСВ я вспо-
минал и прокручивал в голове, 
сколько пришлось пройти. Всплы-
ла в памяти первая тренировка 
в «Ростове». До этого я почти год 
был без команды и, когда оказал-
ся на поле с ребятами, понял, как 
же изголодался по футболу! Со-
знание пронзила мысль, насколь-
ко он дорог для меня. И никакие 
деньги с развлечениями его не 
заменят.

- Но основным вратарем вы 
стали только через год. Когда за-
метили, что двигаетесь к этому?

- Почувствовал, что заметно 
прибавляю после прихода Курба-
на Бердыева и начала работы под 
руководством тренера вратарей 
Виталия Кафанова. Мое созна-
ние изменил первый же разго-
вор. Кафанов сказал: «Ты свой 
потенциал не реализовал даже на 
50 процентов. И сейчас надо вы-
бросить из головы прошлое, все 
забыть и начать с чистого листа. 
Представить, что карьеру только 
начинаешь».

- Было что забывать?
- Конечно. Сложный период 

у меня затянулся. Все началось 

с памятных ошибок в матчах 
за «Спартак», а потом стало на-
растать как снежный ком. Стоило 
допустить помарку, как болель-
щики с журналистами раздували 
из этого ЧП, припоминали давние 
пропущенные голы и смешивали 
непонятно с чем. Отключиться от 
этого долго не получалось, что ме-
шало постоянно держать эмоции 
под контролем и концентрацию 
на максимуме.

- В чем за последние два года 
вы стали сильнее?

- Кафанов указал на многие 
нюансы, о которых я раньше даже 
не думал. Убедил, что мелочей в 
подготовке вратаря не бывает: 
как готовиться к матчу, как вос-
станавливаться после него, с ка-
кими мыслями выходишь на поле -  
важно все. Но главное, в чем я 
прибавил, - психология. Над ней 
много работали. Виталий Вита-
льевич подчеркивал, как важно 
управлять своим внутренним 
состоянием. Чтобы сохранять 
максимальную концентрацию на 
поле и быть готовым полностью 
«включиться» в эпизод в любой 
момент - хоть на первой минуте, 
хоть на 95-й, при любом счете. Это 
те качества, которых мне раньше 
не хватало. Что меня и подводило.

- Но есть же какой-то еще се-
крет? Подозрительно быстро у 
Кафанова прогрессируют врата-
ри: что в свое время Рыжиков в 
«Рубине», что вы сейчас.

- Чтобы контакт с вратарем 
приносил максимальную пользу, 
тренер, думаю, должен обладать 
еще и незаурядными личными 
качествами. Витальич и профес-
сионал высококлассный, и чело-
век отличный. Ко всем вратарям 
относится, как к своим детям, не 
делит их на основных и второсте-
пенных. Если пришел, например, 
с нами несколько раз позани-
маться молоденький парень из 
«молодежки», он тоже получит 
максимум внимания и заботы. 
Кафанов постарается отдать ему 
все знания.

- За те два с половиной года, 
что вы не играли в премьер-лиге, 
вера в возвращение на топ-уро-
вень ослабла?

- Ну не-е-ет… Период был слож-
ный, но я в себя верил. Если в себе 
сомневаешься, то все остальные 

Сослан Джанаев отражает пенальти в домашнем матче с ПСВ

качества не сработают. Ничего 
значимого не достигнешь. Без 
веры в себя у меня сейчас не было 
бы ни еврокубков, ни «Ростова».

КоМанДа БерДЫеВа
- Ваша карьера подтверждает 

давний футбольный тезис: боль-
шинство вратарей выходят на 
свой лучший уровень ближе к 
30 годам. Вам в марте как раз 
30 исполнится.

- Согласен, это справедливо. 
Амплуа вратаря - колоссальный 
стресс. Справиться с ответствен-
ностью и заиграть стабильно в 
молодом возрасте очень тяжело. 
Есть, конечно, исключения - Джан-
луиджи Доннарумма, Игорь Акин-
феев, которые стали основными 
вратарями топ-команд в 17 лет. Но 
таких единицы, это таланты. Боль-
шинство же вратарей добивают-
ся своего через пахоту и делают 
себя сами. Когда пропустят свои 
мячи, наберутся опыта, научатся 
правильно анализировать свои 
действия. Причем расти можно и 
в тренировках, даже если не игра-
ешь постоянно.

- Себя относите ко второй 
группе?

- Однозначно. В школе ЦСКА я 
считался посредственным врата-
рем. Были какие-то способности, 
но никто меня не выделял, нигде 
не говорили, что я обязательно 
должен заиграть на высоком 
уровне. Все пришло через годы 
и труд. Другое дело - Акинфеев. 
По нему в 13 лет уже было видно, 
что закрепится на высоком уров-
не рано.

- Чем поразил Бердыев?
- Каждая его установка - как 

лекция о футболе. Ново, познава-
тельно и полезно. Бекиич может 
на мелкие нюансы разобрать все 
качества каждого игрока соперни-
ка, а донести это быстро и доступ-
но. Другие тренеры тоже говорят, 
но их порой не слышат. Бердыев 
же доносит информацию так, что 
вся команда ее сразу принимает. 
Мне кажется, Курбан Бекиевич о 
футболе знает вообще все. Еще 
он поразил преданностью своему 
делу. Для него существуют только 
футбол и команда. Сколько раз я 
приезжал на базу в выходные де-
лать процедуры - главный тренер 
всегда там.

- Что выделяет Курбана Беки-
евича в отношении к игрокам?

- Он не делит их на белую и 
черную кость. Каким бы уровень 
и статус футболиста ни был, если 
тот ошибся, тренер ему на это ука-
жет. И, как и Виталий Кафанов, 
относится уважительно ко всем: 
и к тем, кто постоянно выходит в 
старте, и к тем, кто лишь изред-
ка - на замену. У нас в команде 
при нем нет и не было ни одного 
недовольного тем, что не играет. 
Все знают: если так происходит, 
значит, это справедливо, потому 
что сейчас конкурент сильнее. При 
этом для Бердыева очень важен 
абсолютно каждый игрок в коман-
де. Тренер одинаково доступен и 
внимателен ко всем.

- Для российских клубов -  
редкое явление?

- Не только для российских. 
Это уже от человеческих качеств 
тренера зависит, от его умения 
создавать коллектив и управлять 
им. В «Ростове» любой может  
выйти лишь на три минуты, но за 
это время четко выполнит зада-
ние и выложится полностью. Могу 
это сказать за всех. Команда ви-
дит, что Бердыев готов отдать ей 
и сделать для нее все. Потому и 
мы на поле всегда готовы за него 
костьми лечь.
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Чемпионат Ростовской области

Чемпион – самый результативный
статистиЧеские итоГи кУбка ГУбеРнатоРа

В высшей лиге чемпионата Ростовской области-2016, впервые проводившегося в статусе Кубка губернатора, стартовали 16 команд, а завершили соревнова- 
ния – 15 («Ростов- 2018-Электрон» недоиграл турнир из-за проблем с финансированием). 

Шесть команд представляли 
Ростов-на-Дону, две - Миллеров-
ский район, остальные населен-
ные пункты выставили по одной 
команде. Пять коллективов пред-
ставляли сельскую местность.

После первого тура команду 
«Урожай-ДЮСШ-2» (Константи-
новск), отказавшуюся от дальней-
шего участия в турнире, заменила 
миллеровская «Родина». 

Победителем чемпионата 
впервые стала команда «Рост-
сельмаш» (Ростов-на-Дону). Вто-
рой финишировала «Чайка-2» 
(Песчанокопское). На третьем ме-
сте - «Славяне» (Сальский район).

В 226 матчах команды забили 
987 мячей (включая два поедин-
ка с аннулированными резуль-
татами), средняя результатив- 
ность - 4,4 гола за матч. Самым 
результативным матчем тур-
нира стал поединок «Аксай» -  
«Ростов-2018-Электрон» - 14:1. 

Команды пробили 104 пеналь-
ти, реализованы 82 (79%). 

Лучшим бомбардиром второй 
год подряд стал Сергей Леднев 
(«Кобарт»/«Ростсельмаш») - 31 мяч. 
На втором месте Геннадий Козлов 
(«Славяне»/«Батайск-2015») -  
28 мячей. Третье место занял 
Александр Шубладзе («Донгаздо-
быча») - 21 мяч. В турнире забито 
14 автоголов. 

Приводим список авторов 987 
мячей, забитых в чемпионате.

«РостселЬмаШ» (115 мячей)
18 - Сергей ЛЕДНЕВ, 15 - Геор-

гий СМУРОВ, 11 - Александр МОЧ-
КАРСКИЙ, 11 - Алексей СУГАК, 9 -  
Карен ХОДЖУМЯН, 7 - Георгий 
ПОТАПОВ, 7 - Михаил СЕРОВ, 6 - 
Андрей УСТЮЖАНИН, 5 - Георгий 
АСЛАНИДИ, 5 - Виктор ШКУРАТ, 
4 - Роман КИСМЕТОВ, 4 - Павел 
СТАСЕНКО, 4 - Игорь ТИШКУНОВ, 
3 - Александр СЕЛЮКОВ, 1 - Сер-

гей КАЛЬНИШЕВСКИЙ, 1 - Андрей 
КУЗЬМЕНКО, 1 - Олег ОЧЕРЕДЬ-
КИН, 1 - Вадим СКЛЯДНЕВ (+3), 
1 - Андрей СКЛЯРОВ, 1 - автогол.

«Чайка- 2» (108) 
12 - Максим ОБОЗНЫЙ, 11 - 

Саидходжа МУХАММАД ШАРИФИ, 
10 - Алексей НИКОЛАЕВ, 8 - Ники-
та ДЕМЧЕНКО, 8 - Хачим МАШУ-
КОВ, 8 - Сергей ОБЕРНИБЕСОВ, 
7 - Григорий ГЕРАСИМОВ, 7 - Артур 
ГИЛЯЗЕТДИНОВ, 7 - Алексей МО-
РОЗ, 6 - Александр ХОХЛАЧЕВ, 4 -  
Дмитрий КАРТАШОВ, 4 - Дмитрий 
МАЛЬЧЕНКО, 2 - Михаил АБРА-
МОВ, 2 - Владимир РИДЕЛЬ, 2 - 
Сергей САГИН, 2 - Диего ЧАПОДЗЕ, 
1 - Иван ДЬЯГОЛЬЧЕНКО, 1 - Антон 
КУЛЕШОВ, 1 - Евгений ЛАЗАРЕВ, 
1 - Максим ЛЕПСКИЙ, 1 - Антон 
РОГОЧИЙ, 1 - Алексей ХМАРА, 1 - 
Антон ШУМИЛОВ, 1 - автогол.

«славЯне» (96) 
18 - Геннадий КОЗЛОВ, 11 -  

Павел ЕЛИСЕЕВ, 11 - Денис ЗБРО-
ДОВ, 9 - Роман БОГДАНОВ, 8 - 
Александр ЛЫГИН, 6 - Никита КУЗ-
НЕЦОВ, 6 - Алексей СОЛОМАТОВ, 
5 - Андрей БОНДАРЬ, 5 - Дмитрий 
МАЛЬЧЕНКО, 4 - Алексей КАЛАШ-
НИК, 3 - Артем ЗУБЕНКО, 2 - Роман 
ПОНИДЕЛКО, 1 - Александр БОН-
ДАРЬ, 1 - Сергей ГУРОВ, 1 - Артем 
ДЕНИСОВ, 1 - Дмитрий КУТЕПОВ, 
1 - Сергей ЛЫТКИН, 1 - Артем ОРЕ-
ХОВ, 2 - автоголы.

«новоШаХтинск» (81)
19 - Михаил ОСИНОВ, 14 - Ан-

дрей ФЕДЬКОВ, 8 - Сергей ЛЫТ-
КИН, 7 - Дмитрий А. МЕЗИНОВ, 6 -  
Артем БРОВЧЕНКО, 6 - Николай 
ШИРШОВ, 5 - Алексей ЛОМОВЦЕВ, 
4 - Илья КОШЛЯКОВ, 4 - Максим 
ПЕТРЕНКО, 3 - Олег ДАНИЛЬ-
ЧЕНКО, 1 - Эльназ ВАЛИУЛИН,  
1 - Василий КОНДРАТЕНКО, 1 - 
Олег ЛЕЩИКОВ, 1 - Илья МИГА-
НОВ, 1 - автогол.

«ДонГаЗДобЫЧа» (70) 
21 - Александр ШУБЛАДЗЕ, 

15 - Вартан МАЗАЛОВ, 8 - Ники-
та САНЬКО, 3 - Вадим СКЛЯДНЕВ, 
2 - Самир БАБАЕВ, 2 - Дмитрий 
БЕЛОКОЛОСОВ, 2 - Вячеслав ДЕ-
МЬЯНЕНКО, 2 - Вячеслав ЗАЙЦЕВ, 
2 - Левон КОНОПЛЕВ, 2 - Денис 
МОИСЕЕНКО, 2 - Денис САНЬКО, 
1 - Александр ВАЛУЙСКИЙ, 1 - Ки-
рилл КЛЫША, 1 - Вячеслав КО-
ПЫЛОВ, 1 - Александр ПАРАХИН,  
1 -  Эдуард ПОПОВ, 1 - Сергей СА-
МОЙЛЕНКО, 1 - Риза ТАЙФУЛОВ, 
1 - Сергей ШУМИЛИН, 1 - автогол.

«батайск- 2015» (70)
10 - Геннадий КОЗЛОВ, 7 - Дми-

трий С. МЕЗИНОВ, 7 - Севак ПАР-
САДАНЯН, 6 - Максим ЧЕПАЛОВ, 5 -  
Юрий КАРПЕНКО, 4 - Дмитрий А. 
МЕЗИНОВ, 4 - Леонид ПЕТРЕНКО, 
4 - Владислав СИЛКИН, 4 - Руслан 
ШАГИНЯН, 3 - Максим МИРОШНИ-
ЧЕНКО, 3 - Александр СКОСАРЕВ, 
3 - Вячеслав СОСТИН, 2 - Иван 
ДЬЯГОЛЬЧЕНКО, 1 - Владислав 
БАБИЧЕНКО, 1 - Максим БАТАЛЬ-
ЩИКОВ, 1 - Игорь КОСИНОВ, 1 - 
Игорь РОМАНЕНКО, 1 - Павел СО-
ЛЯННИКОВ, 3 - автоголы.

«РоДина» (66) 
19 - Александр НАСТАВШЕВ, 

17 - Яков ЧЕРЕМИСОВ, 5 - Алексей 
ТИЩЕНКО, 5 - Максим ТИЩЕНКО, 
4 - Андрей ДЬЯКОВ, 4 - Олег КРА-
МАРОВ, 3 - Максим СЕРОВ, 2 - Ро-
ман ПОЛИЕНКО, 1 - Али АЛИЕВ, 
1 - Владислав КАЛУГОВ, 1 - Олег 
КОЛПАКОВ, 1 - Денис МАЛИНИН, 
1 - Роман ПОЛИЕНКО, 1 - Максим 
ЩИПАКИН, 1 - автогол.

«кобаРт» (65) 
13 - Сергей ЛЕДНЕВ, 12 - Давид 

ШАУМЯН, 8 - Руслан ШАГИНЯН, 7 - 
Артур АЙРАПЕТЯН, 6 - Виталий ША-
МОВ, 4 - Виталий КОЛОМИЙЦЕВ, 
4 - Алексей ЛЫСЕНКО, 2 - Нарек 
АКОПЯН, 2 - Денис ПОСЫЛАЕВ, 2 - 

Джозеф ТОЧУКВУ, 1 - Денис МИГУ-
НОВ, 1 - Александр МОЧКАРСКИЙ, 
1 - Михаил СЕРОВ, 1 - Эдуард НАГА-
ПЕТЯНЦ, 1 - Игорь ПОЛЕВ.

«аксай» (65) 
11 - Дмитрий МОТЛАХОВ, 9 - 

Денис КАРНУТА, 8 - Никита ДЕМИ-
ДОВ, 6 - Олег БОРОДИН, 5 - Павел 
ЗЕНЗУРА, 5 - Роман РОМАНОВ,  
5 - Алексей ЮДИН, 3 - Сергей 
ОБЕРНИБЕСОВ, 3 - Александр 
СКОСАРЕВ, 2 - Денис КИРГИНЦЕВ, 
2 - Игорь КОСИНОВ, 1 - Антон БРО-
ЯН, 1 - Виктор ГУГНИН, 1 - Вадим 
ОБРЕЗКОВ, 1 - Никита ПОДЪЯЧЕВ, 
1 - Роман ТИМЕРГАЛИЕВ, 1 - ав-
тогол.

«волГоДонск» (57) 
13 - Александр ШКУРКИН, 8 - 

Иван МУТУ, 6 - Анатолий МАКАРЕН-
КО, 5 - Александр ВЛАСОВ, 5 - Мате 
ДЕВАДЗЕ, 4 - Ариф КЯЗЫМОВ, 3 -  
Александр ГУЛИДОВ, 3 - Андрей 
ОЛЕЙНИКОВ, 3 - Аслан ХАСАЕВ,  
2 - Павел ЛОГИНОВ, 1 - Андрей КО-
ЛИСНИЧЕНКО, 1 - Михаил ЛОГА-
ЗИДЗЕ, 1 - Максим ПЛУЖНИКОВ, 
1 - Андрей САПАРОВ, 1 - автогол.

ска- 2- ДГтУ (52) 
11 - Владислав РУДЕНКО, 7 - 

Александр АБРОСКИН, 7 - Сергей 
ГУЗОВ, 5 - Александр ЛЫСЯК, 3 - 
Андрей МИХАЙЛОВ, 3 - Александр 
ПОДБЕЛЬЦЕВ, 3 - Михаил ПУСТО-
ВАРОВ, 2 - Тимур МАГОМЕДОВ, 
1 - Максим БРАВОК, 1 - Даниил 
ДАВРАНОВ, 1 - Давид ДЕЛЕНТЬЕВ, 
1 - Владислав КУШНИР, 1 - Алексей 
ЛИМАРЕВ, 1 - Игорь ЛОКШИН, 1 - 
Илья МИГАНОВ, 1 - Даниил МОРО-
ЗОВ, 1 - Эльвин МУРТУЗОВ, 1 - Ир-
бек РАВЯЛОВ, 1 - Никита ЯРОВОЙ.

«ШаХтеР- 2014» (43) 
8 - Расул КУРБАНОВ, 5 - Ки-

рилл КОЛЬЧЕНКО, 4 - Сергей БЕ-
САГА, 4 - Алексей ЧЕРЕВИЧЕНКО, 
3 - Дмитрий ЗАХАРЕНКОВ, 3 - Олег 
КРАМАРОВ, 3 - Дмитрий РЫБАЛЬ-

ЧЕНКО, 2 - Дмитрий ГОНЧАРОВ,  
2 - Ян ИЩЕНКО, 2 - Игорь КОСИ-
НОВ, 1 - Андрей АКОПЯНЦ, 1 - Сер-
гей БУДНИК, 1 - Виктор КОМАР, 1 - 
Николай ЛЕВЧЕНКО, 1 - Александр 
ПАРАХИН, 1 - Роман СУХАРЕВ,  
1 - автогол.

«Ростов-2018-ЭлектРон» (27) 
6 - Арсен АНДРЕАСЯН, 3 - Реваз 

КОБИАШВИЛИ, 3 - Максим КОМ-
ПАНЕЕЦ, 3 - Евгений РЕЗНИКОВ, 
3 - Ираклий ХАРЧИЛАВА, 2 - Сер-
гей ГУЗОВ, 2 - Эльвин МУРТУЗОВ,  
1 - Яков АКСЕНОВ, 1 - Павел ИВА-
ШЕНЦЕВ, 1 - Павел ШАХОВ, 1 - 
Владимир ШИШКИН, 1 - Дмитрий 
ШУМИЛОВ.

«Ростов- м2» (26) 
7 - Роман ПЕТРОВ, 4 - Мак-

сим СКРЫННИК, 3 - Георгий МИ-
КАВА, 3 - Дмитрий СОЛОВЬЕВ,  
1 - Семен ЖАРКОВ, 1 - Александр 
КОНОПЛИН, 1 - Сергей КИРЯКОВ, 
1 - Александр МАСЛОВСКИЙ, 1 -  
Андрей НАПОЛОВ, 1 - Даниил 
СВИРИДОВ, 1 - Андрей СИДЕНКО,  
1 - Николай СТАНКЕВИЧ, 1 - Алек-
сей СТОКОЛЯСОВ.

«акаДемиЯ ФУтбола  
им. понеДелЬника» (26) 
10 - Даниил ИВАНКОВ, 4 - Ан-

тон ДИАГЕНОВ, 4 - Кирилл ЮШКО, 
2 - Дмитрий ГРЕБЕНЬКОВ, 2 - Ки-
рилл ДАВЫДОВ, 1 - Павел ЗАРА-
ЙЧЕНКО, 1 - Никита НИКИТИН,  
1 - Юрий СОТНИКОВ, 1 - Владислав 
ТАЩИЛОВ.

Ро УоР (19) 
4 - Владислав КАЛУГОВ, 3 -  

Игорь ВОЛКОВ, 2 - Андрей ВО-
РОНЕНКО, 2 - Антон НЕСТЕРОВ,  
2 - Никита ПОНОМАРЕВ, 1 - Имед 
БУХРИКИДЗЕ, 1 - Владимир ГРА-
ТЫНСКИЙ, 1 - Вячеслав ЛИГАЙ, 
1 - Эсмет ОСМАНОВ, 1 - Владимир 
ХЛИБИЧУК, 1 - автогол.

«УРоЖай-ДЮсШ-2» (1) 
1 - Владислав ОНИЩЕНКО.

«Ростсельмаш» - чемпион Ростовской области-2016  
и самый результативный клуб турнира
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Прямая речь

Теньо МИНЧЕВ: Из Москвы возил 
колбасу, мясо, конфеты

Учащиеся школы имени Горького в Стара-Загоре в большинстве своем не догадываются о славном прошлом 
седовласого физрука. А зря - личность, без преувеличения, историческая. Первый легионер советского футбола!  
Как занесло его в Союз в разгар перестройки, рассказывает сам Теньо Минчев, некогда известный защитник,  
а ныне рядовой преподаватель русской школы в Болгарии.

Теньо Минчев -  
первый иностранный 

футболист в СССР

- Вы почти всю жизнь отыграли в Ста-
ра-Загоре?

- 17 лет. С «Берое» становился чемпи-
оном. Был капитаном команды. Поиграл 
против больших клубов, знаменитых фут-
болистов…

- Вы о «Ювентусе»?
- У «Берое» при мне было два великих со-

перника - киевское «Динамо» в Кубке чем-
пионов и «Ювентус» в Кубке УЕФА. В Турине 
тогда что ни игрок - то звезда. Через одно- 
го - «сборники» Италии: Дзофф, Беттега… 
Но мы выиграли дома 1:0, могли сравнять 
счет в Италии. Увы, в дополнительное время 
получили два мяча и вылетели.

- За что вас удалили дома?
- Первую карточку получил за задержку 

Беттеги за майку, а вторую - ни за что.
- Как это?
- Три-четыре человека столкнулись. 

Другой игрок из нашей команды нарушил 
правила, а карточку судья влепил мне! То 
ли по ошибке, то ли нарочно, не знаю. Толь-
ко ответную игру я пропустил - с трибуны 
смотрел. Так Беттега после матча попросил 
передать мне майку. Недавно еще через 
знакомого привет прислал.

- Расскажите.
- Четыре или пять лет назад приятель 

случайно встретил Беттегу в Италии…
- Звучит не очень правдоподобно.
- Я тоже не поверил! Он был по делам в 

Турине и, прогуливаясь по городу, наткнул-
ся на шикарное авто. Засмотрелся. Вышел 
хозяин, окликнул. Слово за слово. Услышав, 
что мой друг из Стара-Загоры, воскликнул: 
«А я бывал в ваших краях». Оказалось - Бет-
тега! Расспрашивал про меня - запомнил.  
Я ведь его в первом матче «выключил», хо-
рошую прессу в Италии получил…

- Был у вас еще более знаменитый 
«клиент».

- Марадона? Это после «Ювентуса» было, 
в 1979 году. Трех человек из «Берое» по-
звали на товарищеский матч в Буэнос-Ай-
рес. У аргентинцев тогда смена поколений 
полным ходом шла. Из чемпионского со-
става-1978 четыре-пять человек осталось, 
остальные - молодежь: Марадона, Диас… 
75 минут я опекал Диего.

- Сдержали?
- Это невозможно! Марадона был луч-

шим. Приземистый, шустрый - мы в Болга-
рии таких оловянными солдатами называ-
ли. Падает - и мигом поднимается. Мяч будто 
на привязи держит. Вот он, кажется, перед 
тобой, а потом - раз! - и его уже нет. Ноги у 
Марадоны очень быстрые.

- Забил?
- Забил, 1:2 мы проиграли. Но тренер 

меня похвалил, сказал: с задачей спра- 
вился.

***
- Киевское «Динамо» в середине  

1980-х было машиной?
- Во время зимнего сбора в Бургасе 

киевляне приезжали в Стара-Загору на 
спарринг с «Берое». И мы у них выиграли 
на городском стадионе - 3:1! Проходит пол- 
года - «Динамо» попадается нам в Кубке 
чемпионов. Прилетаем в Москву - встреча-
ют три человека из Киева…

- Разведчики Лобановского?
- Точно! Все десять дней сбора «Берое» в 

Куйбышеве они следили за нами, снимали 
на камеру контрольные игры, все фиксиро-
вали. После зимнего поражения киевляне 
очень серьезно отнеслись к «Берое».

- Но выиграть в Стара-Загоре снова 
не смогли.

- 1:1 сыграли. Незабываемый матч был 
в Киеве. Республиканский стадион под за-
вязку - 105 тысяч зрителей!

- Не страшно было ехать в Киев после 
аварии на Чернобыльской АЭС?

- Чернобыль рванул в мае, а играли в 
сентябре. Не осознавали еще масштаба ка-
тастрофы. Подробности со временем толь-
ко всплыли. К счастью, никто в «Берое» от 
радиации не пострадал.

- Кто из киевлян произвел сильное 
впечатление?

- У Лобановского почти все игроки вхо-
дили в сборную СССР. Самым известным и 
опытным среди них был Блохин. Он и забил 
нам один из двух голов в Киеве.

***
- Почему вас называли Хирургом?
- Хирург, Железный Боец, Воин - про-

звищ много придумали. Меня не так-то про-
сто было пройти (улыбается). 

- Что же на Запад не звали?
- Так трансферы запрещены были! Ис-

ключение делалось для ветеранов старше 
30 лет. Из «Берое» в 1980-х только напа-
дающий Петко Петков уехал в Австрию. На 
всю страну таких счастливцев четыре-пять 
было.

- Слышали русскую поговорку: «Кури-
ца не птица, Болгария не заграница»?

- Как-как? Нет, не слышал! (Смеется.) Ви-
димо, ее после моего отъезда из Союза при-
думали. Мы в Болгарии воспринимали СССР 
как заграницу. В Самарскую - тогда Куйбы-
шевскую - область даже русским непросто 
было попасть, не говоря уже об иностранцах.

- Как же вы оказались в «Крыльях Со-
ветов»?

- Куйбышев и Стара-Загора были горо-
дами-побратимами. Мы не раз отдыхали 
на Волге после сезона. Нас хорошо прини-
мали. Однажды товарищ Заворин (в конце 
1980-х - председатель Куйбышевского обл- 
спорткомитета. - Прим. ред.) предложил 
мне попробовать себя в советском футбо-
ле. Я подумал: «Почему нет?» «Крылья» вы-
ступали во второй лиге. Молодая команда, 
но нескольких ребят я знал.

- Куйбышев был закрытым городом.
- Куйбышев - да, а в соседнем Новокуй-

бышевске работало много болгар - в ос-
новном на стройках. Земляки проведывали 

меня. Семья приезжала на лето. Так что 
год пролетел быстро. В Тольятти на футболе 
итальянцев встречали - работников авто-
мобильного завода.

- Как местные жители к легионеру- 
первопроходцу относились?

- Открыто, доброжелательно. Подходи-
ли, разговаривали, поздравляли - обо мне 
ведь писали в газетах. Узнавали в трамваях.

- В наше время футболисты на трам-
ваях не ездят.

- А мне удобно было до центра города 
добираться. Машину только перед отъез-
дом из Союза взял - «девятку» с завода. На 
ней и вернулся в Болгарию. Со временем 
продал. Сейчас, знаю, в Тольятти свои «джи-
пы» производят. Неплохой автомобиль - мне 
понравился.

- К чему было сложнее всего привык- 
нуть в Союзе?

- К кухне. Ничего, через месяц-полтора 
привык. Более того, большинство блюд по-
любил. Пельмени например. Хотя на пер-
вых порах кушал только гречневую кашу и 
кефир. Утром, днем и вечером.

- Больше нечего было?
- Не в этом дело. Боролся с лишним ве-

сом. За полтора месяца восемь килограм-
мов сбросил. На первых порах тест Купера 
не мог сдать - не вкладывался в отведенное 
время. Но уже на втором сборе пробегал с 
запасом - на 250 метров больше положен-
ной дистанции.

- Пустые магазины застали?
- Это сразу бросилось в глаза. Так мы из 

Москвы колбасу, мясо, пирожные, конфеты 
везли. Потом на базе отдавали продукты 
поварам и делали заказ - кому что пригото-
вить. Водку не брали - она и в Куйбышеве 
продавалась.

- Что еще на прилавках лежало?
- Хлеб, печенье… Очереди за дефици-

тами из окошка трамвая наблюдал - сам, к 
счастью, не стоял. Я же все время на базе 
жил - там и питался.

- Самара пивом всегда славилась.
- До сих пор, приезжая в Самару, «Жигу-

левское» покупаю. Беру полтора-два литра. 
- В молодости с партнерами балова-

лись пенным?
- Времени не было! Игры шли одна за 

другой: две на выезде - две дома. Между 

турами один выходной, и тот проводил на 
базе. Изредка выбирался погулять - в центр 
города, на набережную.

- Платили в «Крыльях» лучше, чем в 
«Берое»?

- Зарплата была выше, но почти полови-
ну - 500 рублей из 1100 - отдавал государ-
ству, через фирму-посредника.

- Что можно было за 600 рублей ку-
пить?

- Ничего, потому что… ничего не было. 
Что-то дельное можно было приобрести по 
предварительному заказу. За «Ладу» я отдал 
10 500 рублей. То есть годичной зарпла-
ты не хватило - пришлось из премиальных 
добавлять. Правда, у меня и расходов-то 
практически не было - жил на полном обе-
спечении. Только на мороженое, еще на 
какую-то мелочевку тратился.

- Казусы случались?
- В московских аэропортах месяц-два 

не пропускали вместе с командой - отправ-
ляли через другой коридор как иностранца. 
Потом мне сделали документ, по которому я 
мог проходить контроль с ребятами.

***
- Как вы в куйбышевском ресторане в 

переделку попали?
- Друг, царствие ему небесное, пригла-

сил в заведение на Волге. Пришли, сидим, 
разговариваем. Часа не проходит - драка! 
Я товарищу говорю: «Идем отсюда. Мили-
ция приедет - начнет допрашивать. Узнают, 
что иностранец, - проблем не оберемся». 
Больше по ресторанам не ходил, да и выбор 
небольшой был.

- Кроме центра города, стадиона и на-
бережной, что еще в Куйбышеве видели?

- Авиационный завод. А в апреле этого 
года с учениками посетил бункер Сталина. 
Когда играл, не догадывался о его суще-
ствовании. Секретный объект! Надежное 
укрытие - метров 30 под землей. За девять 
месяцев построили. До сих пор неизвестно, 
бывал там Сталин или нет.

- Разгром «Зенита» в Кубке - самое яр-
кое воспоминание 1989 года?

- В Ленинграде выиграли 5:2, а дома -  
4:0! «Зенит», конечно, был не так силен, как 
сейчас, но играл в высшей лиге! На следу-
ющей стадии донецкий «Шахтер» выбили 
и только в 1/4 финала уступили ЦСКА, в 
Москве на искусственном поле. Но это уже 
без меня было. Я к тому времени вернулся 
в Болгарию.

- С судьями-«киллерами» в Союзе стал-
кивались?

- И такое было. Что с ними сделаешь? 
Ничего. Я к таким вещам еще в Болгарии 
привык. Софийский ЦСКА и «Левски» по-
стоянно судили «свои» арбитры. Даже в Ста-
ра-Загоре им подсуживали. А нам никто не 
помогал - чаще «убивали».

- Пример приведете?
- Осенью 1986-го мы в ранге чемпио-

нов Болгарии «попали» «Ботеву» в Пловди-
ве - 1:8! Вот там судьи вытворяли все, что 
хотели - три пенальти дали, двух человек с 
поля выгнали…

- Вы же были членом Коммунистиче-
ской Партии?

- Был. Восемь или девять лет органы 
рассматривали мой вопрос, копались в ро-
дословной - кем были дед, бабка. В 30 лет 
партбилет получил. Без него невозможно 
было рассчитывать на хорошую должность.

- Рядовые советские коммунисты, ра-
зочаровавшись в идеалах социализма, 
массово сжигали партбилеты.

- У нас то же самое делали. Переворот 
в Болгарии застал меня в Куйбышеве, а 
из партии вышел уже по возвращении до-
мой. Но билет оставил - как память. Теперь 
внукам показываю: глядите, какой дед в 
молодости красивый был…
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Из репортерского блокнота

Футбольное благородство
В период новогодних 
праздников принято 
вспоминать разные  
веселые истории, которых  
в репортерской практике  
не счесть. Питерский 
журналист Алексей Андрианов 
собрал байки о бывших  
и нынешних игроках  
и тренерах «Зенита» и делится 
ими с читателями. Улыбнитесь 
и вы!

а с кеМ МЫ ИграеМ?
Как-то после тренировки за 

пару дней до очередной кален-
дарной игры «Зенита» журналист 
присел на скамеечку с полуза-
щитником питерцев Александром 
Спиваком. Завели дежурный жи-
тейский разговор о делах и здоро-
вье. Напоследок Спивак спросил: 
«А с кем мы в субботу играем?»

От удивления корреспондент 
даже не сразу назвал соперника 
«Зенита». А еще говорят, футболи-
сты живут от игры к игре!

таксИ ДлЯ МорозоВа
Летом 2000-го года телевизи-

онщики возвращались на студию 
после съемки репортажа о «Зени-
те». Подъехали к воротам базы и 
глазам не поверили! Там «голосо-
вал»… Юрий Андреевич Морозов.

- Подбросите до клуба? - спро-
сил наставник «Зенита».

- Конечно, Юрий Андреевич, 
садитесь!

В редакционной «шестер-
ке» мэтр скромно сел на заднее 
сиденье. По дороге рассказал о 
турнирном положении «Зенита», 
рассуждал о направленности тре-
нировочного процесса, говорил о 
предстоящих играх. Журналисты 
потом жалели, что путь от Удельно-
го парка до улицы Некрасова, где 
в ту пору располагался офис «Зе-
нита», преодолели всего за полча-
са. Сколько еще интересного мог 
поведать нам Юрий Андреевич в 
этом импровизированном такси!

пеналЬтИ березоВскоМУ
Приехали брать интервью у 

Анатолия Федоровича Бышовца, 
накануне назначенного главным 
тренером сборной России. На-
ставник «Зенита» пребывал в от-
личном расположении духа и раз-
решил даже выходить с камерой 
на поле. В довершении ко всему 
предложил журналисту пари:

- Забьешь пенальти Березов-
скому - можешь задавать любые 
вопросы!

- Договорились!
Корреспондент переоделся в 

спортивную форму, Березовский 
послушно встал в ворота.

Первый одиннадцатиметро-
вый забил, разведя мяч и вратаря 
по разным углам.

- Давай еще, - жестко сказал 
голкипер «Зенита». И отразил вто-
рой удар.

- Третий, заключительный? - 
предложил репортер.

- Идет.
В нижнем правом углу Бере-

зовский мяч не достал. Интервью с 
Бышовцем, наблюдавшим за этой 
дуэлью, получилось замечатель-
ным.

как попастЬ В лИссабон 
2005-й год рассказчик этой 

истории встречал в Лиссабоне, где 
оказался благодаря… защитнику 
«Зенита» Милану Вьештице. Дело в 
том, что в течение сезона в рамках 
конкурса, проводимого програм-
мой «Зенит-XXI», он помогал серб-
скому футболисту делать прогнозы 
на матчи зарубежных чемпиона-
тов. Вьештице как победителю по-
лагалась поездка в Лиссабон на 
открытие очередного этапа ралли 
«Париж-Дакар». Но от нее защит-
ник «Зенита» любезно отказался. 
В пользу своего помощника, ко-
торый таким образом открыл для 
себя чудесную Португалию.

неУДаВШИЙсЯ сЮрпрИз
На сборе во Франции перед 

стартом сезона-2005 Властимил 

Петржела не только поставил ко-
манду на лыжи, но и приготовил 
несколько тактических новинок.

Нюансы объяснял на одном из 
теоретических занятий.

- Это будет бомба! - по обыкно-
вению эмоционально рассказы-
вал чешский специалист. - Пере-
строения и движение в атаке ста-
нут сюрпризом для соперников! 

Петржела долго кружился воз-
ле макета, увлеченно разъясняя 
игрокам свои идеи, пока кто-то 
робко не перебил тренера «Зени-
та»:

- Власта, у вас тринадцать фи-
шек…

Немая сцена. И затем громо-
вой хохот!

рЫба от бЫстроВа
Еще до возвращения Влади-

мира Быстрова из «Спартака» в 
«Зенит» довелось вместе порыба-
чить у него на даче. Ехали мы за 
интервью, но Быстров, известный 
любитель рыбалки, предложил 
совместить приятное с полезным. 
Хорошо побеседовали и вдобавок 
наловили двенадцатилитровое 
ведро лещей! Весь улов Быстров 
отдал журналисту: «Кушайте на 
здоровье, я еще наловлю!»

Рыба от Быстрова оказалась 
очень вкусной!

ВЫсокИе отноШенИЯ
Экс-капитан «Зенита», обла-

датель Кубка России 1999 года 
Алексей Игонин рассказывал, как 
в период развала «Сатурна» игро-

ки и тренеры фактически взяли 
на содержание весь обслуживаю-
щий персонал подмосковной ко-
манды. Скидывались на зарплату, 
сообща платили премиальные, 
сами не получая ни копейки. 

Спустя шесть лет история по-
вторилась в Ростове, где по ини-
циативе Курбана Бердыева со-
трудникам базы, поварам, прач-
кам и другим работникам клуба 
выплачивались деньги из личных 
средств футболистов и тренерско-
го штаба. Сами игроки, между про-
чим, тоже сидели без зарплаты. 
Такое вот футбольное, человече-
ское благородство.

таЙное ИнтерВЬЮ 
керЖакоВа

Осенью Михаил Кержаков дал 
самое необычное интервью в сво-
ей жизни - газете «Лицейский экс-
пресс», которая выходит в петер-
бургской школе № 214. Дети зво-
нили голкиперу «Зенита» в канун 
Дня учителя. Вспоминали школь-
ные годы, говорили о любимых 
предметах, поздравляли учителей.

- Каждый год стараемся соби-
раться выпускным классом, - рас-
сказывал Кержаков. - Приезжаю в 
школу, которую окончил в 2005-м, 
пьем чай с учителями, вспомина-
ем прошлое. Любимый предмет? 
Литература. На этом уроке можно 
было излагать свои мысли, рас-
суждать, общаться с учителем. Из 
классики больше всего нравились 
«Братья Карамазовы». Моя школь-

ная жизнь поделилась на несколь-
ко этапов. До седьмого класса я 
учился в своем родном городе Кин-
гисеппе, где был твердым «хороши-
стом». Затем, когда начал серьезно 
заниматься футболом, переехал в 
Санкт-Петербург, стал жить и учить-
ся в спортивном интернате. Потом 
поступил в другую школу, где обуча-
лись игроки «Зенита». Моя успевае-
мость, конечно, стала хуже, потому 
что совмещать тренировки, сорев-
нования и учебу было тяжело. Но на 
самом деле последние школьные 
годы оказались очень счастливы-
ми: у нас был очень дружный класс, 
с некоторыми ребятами мы до сих 
пор поддерживаем отношения.

ЧеХИ собИраЮтсЯ 
ВернУтЬсЯ

- Когда построят стадион? - 
первым делом поинтересовался 
экс-защитник «Зенита» Павел Ма-
реш при встрече. - Помню, как в 
2003 году Виталий Мутко обещал, 
что мы будем играть на новой аре-
не через пять лет! Я рад, что ввод 
в строй не за горами. Признаюсь, 
очень хотел бы побывать на этой 
церемонии. Знаю, что ЦСКА при-
глашал Иржи Ярошика на откры-
тие своей арены. Ради такого со-
бытия я выкроил бы время в своем 
рабочем графике!

«Приеду с удовольствием», - 
признался в канун Нового года и 
бывший вратарь «Зенита» Камил 
Чонтофальски.

Ждем открытия стадиона!

Легендарный тренер «Зенита» Юрий Морозов Владимир Быстров (справа) сохранил свое пристрастие к рыбалке и в «Краснодаре»
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Спортивные новоСти,  

обзоры, интервью

ГанДбол

«Сенатор» от Ростова
На состоявшейся перед новогодними праздниками конференции Федерации 
гандбола России был избран новый состав исполкома этой общественной 
организации. 

В него вошли представители ведущих центров ручного мяча страны. Ростов-на-Дону на 
этом уровне будет представлять Антон Ревенко, генеральный директор клуба «Ростов-Дон» 
и президент областной федерации гандбола.

Напомним, что на декабрьской отчетно-выборной конференции пост главы ФГР едино-
гласно был доверен Сергею Шишкареву, занимавшему эту должность ранее.

баскетбол

Тренер ставит «четверку»
Главный тренер «Ростов-Дона-ЮФУ» Андрей Бабичев в интервью 
официальному сайту клуба подвел итоги выступления команды в 2016 году  
и обрисовал планы на ближайшее будущее. 

Греко-римская борьба

Проверка боем
В ростовском спортивном комплексе «Новое поколение» прошли 
традиционные всероссийские соревнования, посвященные памяти Вартереса 
Семеновича Самургашева, главы знаменитой борцовской династии. 

В турнире приняли участие сто тридцать борцов из Южного и Северо-Кавказского 
федеральных округов. На ковер в восьми весовых категориях (от 59 до 130 кг) вышли 
титулованные спортсмены, члены сборной команды страны.

- Прекрасную проверку боем прошла талантливая молодежь, многие вчерашние юни-
оры отлично зарекомендовали себя уже и в поединках среди взрослых. При дальнейшей 
серьезной и последовательной работе они вполне способны в новом олимпийском цикле 
заявить о себе, - отметил президент федерации спортивной борьбы Ростовской области, 
олимпийский чемпион Вартерес Самургашев.

Победителями турнира стали: Исмай Гарунов, Гарик Гюлумян, Исмаил Саидхасанов, 
Илья Ермоленко (все – Ростов-на-Дону), Мовсар Дугучиев (Санкт-Петербург), Шарип Ка-
германов, Ахмед Мусаев (оба - Чеченская Республика), Омар Омаров (Астрахань). 

На соревнованиях, по традиции, присутствовали прославленные борцы старших по-
колений: двукратный чемпион мира Геннадий Ермилов, чемпион мира, призер Олимпий-
ских игр Борис Крамаренко, чемпион мира Сергей Дюдяев, многократный обладатель 
Кубка мира Сергей Буланов и многие другие.

Гто

Центр тестирования открылся в ДГТУ
В легкоатлетическом манеже Донского государственного технического 
университета состоялось торжественное открытие центра тестирования ГТО. 
Первыми, кто попробовал свои силы в выполнении нормативов комплекса, 
были около двухсот учащихся 10-11-х классов школ города и области. 

В тестирование входили пять испытаний: стрельба из электронного оружия, прыжок 
в длину с места, испытание на гибкость, подтягивание на перекладине, поднимание туло-
вища. 

Главный судья соревнований, руководитель центра тестирования норм ГТО ДГТУ, 
мастер спорта международного класса по академической гребле Юлия Погоня (Попова) 
осталась довольна первыми результатами: 

- Показатели участников достаточно высокие, многие претендуют на получение золо-
тых знаков отличия ГТО. В целом, физическая подготовка школьников Ростова и области 
говорит об их сознательности по отношению к собственному здоровью. 

Теперь каждый желающий сможет сдать нормативы всероссийского физкультур-
но-спортивного комплекса «Готов к труду и обороне» в стенах опорного вуза - ДГТУ.

Для каждой возрастной группы от 6 до 70 лет разработан индивидуальный перечень 
испытаний, соответствующий золотому, серебряному и бронзовому знакам отличия ГТО. 

спорт Для всех

Праздник бега в первый день года
В первый день 2017 года в ростовском Парке им. М. Горького состоялся 
традиционный забег «Побегай 1 января».

В мероприятии, старт которому дали министр по физической культуре и спорту Ростов-
ской области Самвел Аракелян и начальник Управления по физической культуре и спорту 
Ростова-на-Дону Денис Браславский, приняли участие более 600 человек. Маршрут про-
легал по пешеходной зоне улицы Пушкинской. 

- В этом году мы объединили все беговые сообщества, которые существуют в городе, -  
отметил Денис Браславский. - Мы не ставили задачу заставить всех ростовчан выйти на 
улицу. Но мы видим, что наш город начал жить по-спортивному. Все большее количество 
ростовчан желает утром 1 января выйти на улицу и пробежать или проехать дистанцию на 
велосипеде, чтобы показать себе и остальным, что физическая культура и спорт - одни из 
главных составляющих для счастливой и радостной жизни.

«Побегай 1 января» - не соревнование на результат, а праздник бега и здорового об-
раза жизни, в котором можно участвовать всей семьей. Общая дистанция - 4 километра -  
доступна любому, независимо от возраста и подготовки. Отметим, что практически все 
участники забега ее преодолели.

- Андрей Владимирович, позади первая половина регулярной части чемпионата. 
Как вы оцениваете итоги первого круга с точки зрения турнирных перспектив? 

- Я думаю, что за первую половину сезона нам можно поставить твердую «четверку». 
Хотя и не обошлось без нескольких досадных поражений - я имею в виду игры с УГМК, 
Курском и Самарой, где у соперника был минимальный перевес. Во втором круге нас ждет 
больше выездных матчей, но я не думаю, что это станет серьезной проблемой для нас, так 
как мы знаем, над какими аспектами нужно поработать, чтобы улучшить нашу игру. 

- Насколько сумела сыграться обновленная в межсезонье команда? 
- Сыгранность команды уже на хорошем уровне благодаря тренировочному процессу, 

в ходе которого игроки своей работой прекрасно мотивируют друг друга. К тому же мы 
сыграли большое количество игр дома, где у нас была хорошая поддержка трибун, что 
заряжало игроков еще больше. Как мне кажется, наши новички еще где-то стесняются 
показать все свои игровые возможности, но во втором круге, я думаю, сумеют раскрыться 
в полной мере. 

- Прошедший год был насыщен различными событиями. Можете назвать наиболее 
значимые для вас лично? 

- У меня произошло несколько важных событий, прежде всего на семейном фронте. 
Первое - родилась еще одна дочка, второе - старшая дочь пошла в первый класс. 

Донское двоевластие
Завершился первый круг чемпионата Ростовской области среди мужских 
любительских команд. Он продолжался три месяца.

Среди десяти участников в этом сезоне нет ростовского «Динамо», двукратного побе-
дителя предыдущих турниров. Не вышли на старт из-за отсутствия финансовой поддержки 
и баскетболисты Зверево. Зато возродилась команда Батайска, чемпион области-2012, 
к ней присоединился и Сальск.

Основные претенденты на победу - таганрогский «Интех» и ростовский ЮФУ. Примор-
цам все последние годы недоставало самой малости, чтобы оказаться первыми, нынче 
они настроены как никогда серьезно. Но не менее основательны претензии ростовчан, 
студентов Южного федерального университета. Последние начали сезон с двух поражений, 
но затем, форсировав форму, побеждали всех подряд с разрывом в 30 и более очков.

По итогам второго круга, начинающего 14 января, в «финал четырех» в апреле напря-
мую выйдут два лидера, к ним присоединятся еще две команды, которые определятся после 
дополнительных матчей за 3-6-е места.

На данный день турнирное положение таково: 1. «Интех» - 17 очков, 2. ЮФУ - 16, 3. 
«БРИЗ» (Новочеркасск) - 15, 4. «Спарта» (Ростов) - 14, 5. «Штурм» (Ростов) - 14, 6. «Азов-То-
рекс» - 14, 7. «Сальск» - 12, 8, «БТСК» (Батайск) - 12, 9. «Волгодонск» - 11, 10. «Кагальник» - 9.

Поединок лидеров ЮФУ - «Интех» состоится 29 января в спорткомплексе механико-ма-
тематического факультета ЮФУ.

Андрей Бабичев и его команда
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Юрий АВЕРБАХ
Баловень судьбы  

из трагического поколения

Легендарный советский 
шахматист, самый пожилой 
в настоящее время 
гроссмейстер в мире 
94-летний Юрий Авербах  
в интервью агентству 
«Р-Спорт» рассказал 
о трагичности своего 
поколения, везении, 
позволившем выжить  
в Великую Отечественную 
войну, встречах с чемпионами 
мира различных лет и главных 
жизненных вехах.

- Юрий Львович, я слышал, 
что у вас очень редкий пульс - на 
уровне 25-30 ударов в минуту.  
С чем это связано?

- Вы знаете, это было рань-
ше. Потом мне поставили кар-
диостимулятор - выяснилось, что 
при таком сердечном ритме я мог 
умереть в любой момент. Но, как 
видите, живу.

- И сколько лет вы живете в 
таком режиме?

- Больше десяти. Я проверялся 
в этом году, все работает прекрас-
но, прибор настроен примерно на 
55-60 ударов в минуту. Все хоро-
шо.

- А чем врачи объясняли та-
кое нечастое сердцебиение?

- Да вообще ничем, я много лет 
занимался спортом, и все вроде 
было обычно. Но я пришел к та-
кому выводу - природа ничего не 
дает задаром. Вы знаете, в 40 лет я 
стал редактором шахматного жур-
нала, а уже в 42 года надел очки. 
А ведь раньше у меня у меня было 
просто блестящее зрение - я в тире 
из 25 очков выбивал минимум 23. 
После этого я очень много рабо-
тал, и спустя некоторое время у 
меня возникла глаукома. Но тут я 
сам виноват - очень много читал. 
Я сделал выводы, что ничто не про-
ходит бесследно. 

- Какие у вас самые любимые 
места в Москве?

- Абрамцево - я двадцать лет 
прожил там на даче. Я же арбат-
ский парень, и в три года под 
памятником Николаю Гоголю - 
только не тем, который сегодня, 
а настоящим, делал из песка ку-
личики. И мой первый друг с трех 
лет был Володя Петерсон, очень 
интересный человек. Его папа 
был профессором университе-
та, специалистом по русскому 
языку - его предки были шве-
ды, а дед женился на цыганке. 
В результате Володя родился 
брюнетом с голубыми глазами и 
все девочки на него буквально 
заглядывались.

В школу тогда принимали с 
восьми лет, а в 1929 году, когда 
началась коллективизация, были 
введены продовольственные кар-
точки и резко упал уровень жиз-
ни. И мама пошла работать маши-
нисткой - она окончила калужскую 
гимназию и знала два языка. У нее 
было хорошее среднее образова-
ние, которое было характерно для 
России. 

Я был способный мальчик, в 
пять лет научился читать - сейчас 
это нормально, а тогда считалось 
исключительным обстоятель-
ством. Меня отправили в школу 
с семи лет, и когда я ее окончил, 
был «ворошиловский призыв».  
И все, кому минуло 18 лет, долж-
ны были идти в армию. Мне было 
17, и я успел поступить в Бауман-
ский институт. А Володя Петерсон 
в 1940 году был призван в армию, 
ничего не успел в жизни и погиб 
в 1941 году. И таких ребят очень 
много - почему я говорю, что мое 
поколение трагическое.

А мне откровенно повезло. Та-
кая судьба, я ничего для этого не 
делал - так сложилась жизнь.

***
- Удивительно, но в юности  

до шахмат вы занимались волей-
болом и даже боксом. Почему?

- Моим первым увлечением 
был волейбол, я играл за сборную 
школы, района и был кандида-
том в сборную Москвы до 16 лет.  
А бокс - это другое. Когда началась 
коллективизация, то в Москву ри-
нулось много крестьян, которым 
это не нравилось, с детьми. И у 
нас во дворе появилось много 
ребят моего возраста, и, назовем 
вещи своими именами, шпаны.  
А если ты хочешь быть человеком, 
то надо уметь защищаться. Я год 
занимался боксом и во дворе был 
вторым-третьим номером. У нас 
был Костя Лавринович - абсолют-
ный чемпион, но и я умел постоять 
за себя. 

- Какие у вас остались воспо-
минания о военных годах?

- Непрерывное чувство голода 
в студенческие годы. Я встретил 
войну, находясь на практике в Ко-
ломне на паровозостроительном 
заводе. В первое время студентов 
младших курсов нашего института 
брали в ополчение, которое по-
том почти все погибло в боях под 
Вязьмой. А мы приехали позже, 
и нас отправили на бронетанко-
вую ремонтную базу - восстанав-
ливали танки, тягачи, трактора.  
А когда немцы подошли к Москве, 
нас эвакуировали в Ижевск, где 
было очень трудно и стояла не-
пролазная грязь. О ней я сказал 

так: «Я грязь ижевскую на соб-
ственных подошвах как символ 
свято берегу». 

А в Москве в октябре 1941 
года, когда начались бомбежки, 
я сидел на крыше, отслеживал и 
гасил зажигательные бомбы.

***
- Вам скоро будет 95 лет. Ка-

ков секрет вашего долголетия?
- Я всегда очень много рабо-

тал - окончил Московское высшее 
техническое училище, потом дол-
го трудился в НИИ, руководителем 
которого был Мстислав Келдыш, 
президент Академии наук. И толь-
ко потом так получилось, что я пе-
реключился на шахматы. А ведь  я 
готовил диссертацию, сдал канди-
датский минимум, но так сложи-
лась судьба.

И надо сказать, что мне очень 
повезло. У меня был очень хоро-
ший руководитель, когда я рабо-
тал в НИИРА - Научно-исследо-
вательском институте ракетной 
авиации. Он располагался дале-
ко - в Лихоборах, под Москвой. 
Как-то мы ехали вместе в трам-
вае с Константином Константи-
новичем Ушаковым, профессо-
ром ЦАГИ, руководителем наше-
го отдела. И он спросил: «Скажите 
честно, как у вас складывается в 
шахматах и науке?» А я уже был 
мастером спорта СССР и сказал: 
«Если откровенно, наука мешает 
шахматам, а шахматы мешают 
науке». Он подумал и говорит:  
«Я могу вас на два года отпустить 
заняться шахматами. Если ниче-
го не получится, я вас возьму 
назад».

И когда я в 1954 году стал 
чемпионом СССР и претендентом 
на мировое первенство, вопрос 
был решен. Фактически Ушаков 
меня благословил на шахматную 
карьеру.

Кстати, моя семья была откро-
венно против того, чтобы я ушел в 
шахматы. Потому что как инженер 
я получал в два раза больше, чем 
как шахматист. И только когда я 
стал гроссмейстером, стал зара-
батывать примерно столько же, 
сколько в институте. Мой отец  
Лев Лазаревич был очень против 
шахмат, и лишь когда я стал чем-
пионом СССР, он поверил в меня.

И в то же время мне очень по-
везло с шахматами, потому что я 
знал английский язык - потом в 
жизни это сыграло очень большую 
роль. Ведь когда начались поезд-
ки советских шахматистов за гра-
ницу, у меня почти не было конку-
рентов - английский знали только 
я, Пауль Керес и Александр Котов. 
И так получилось, что в результа-
те я объехал полмира, начиная 
от Европы и заканчивая Южной 
Америкой. 

Казалось бы, все было хорошо, 
но у меня был тяжелый момент в 
жизни. Когда в 1954 году я стал 
чемпионом Советского Союза, мы 
играли матч в США. В партии с До-
нальдом Бирном я просрочил вре-
мя, но мне кажется, что часы были 
не в порядке. Я очень расстроил-
ся, не спал всю ночь, а утром по-
звонил руководитель делегации 
Постников: «Быстро одевайтесь и 
езжайте анализировать отложен-
ную партию нашего шахматиста». 
Я ответил: «Дмитрий Васильевич, 

я проиграл партию - дайте мне 
возможность прийти в себя». Он 
сказал: «Ничего, потом придешь в 
себя», на что я ответил: «Никуда я 
не пойду». 

А на следующий день за час до 
начала партии он вызвал и сразу 
начал кричать: «Как ты можешь 
меня не слушаться?!» Я сказал: 
«Дмитрий Васильевич, у меня пар-
тия через час», а в ответ услышал: 
«Да мне плевать на твою партию!» 
И в итоге я получил выигранную 
позицию, но сначала упустил по-
беду, а потом и ничью. И меня, 
чемпиона страны, за неспортив-
ное поведение на год вывели из 
состава сборной СССР, я не вы-
ступил на Всемирной олимпиаде. 

Меня в качестве наказания 
отправили играть в первенстве 
Азербайджана, которое я выи-
грал, сделав только одну ничью. 
И когда вернулся в Москву, то на 
столе меня ждала повестка на во-
енные сборы. Я месяц находился 
на курсах «Выстрел» в Петергофе, 
хотя после МВТУ у меня была мор-
ская специальность - командир 
торпедного катера. И вдруг нео-
жиданно поступает приказ из ми-
нистерства: лейтенанта Авербаха 
срочно направить в Москву. 

Я ничего не понимаю, приез-
жаю в Москву и выясняется: Бо-
рис Спасский должен был ехать на 
первенство мира среди юношей. 
Они готовились в Доме отдыха под 
Москвой. И его тренер Александр 
Толуш в выходной день уехал в Мо-
скву, а когда вернулся, все ворота 
были закрыты. Он решил полезть 
через забор, свалился с него и 
сломал ногу. Начали срочно искать 
замену - и выяснилось, что, кроме 
меня, никого свободных нет. 

И вместо военных курсов я со 
Спасским поехал в Антверпен. Но 
получилось так, что он уехал рань-
ше - вместе с человеком из КГБ, 
была такая практика. А мой путь 
оказался такой: Москва - Прага -  
Париж - Антверпен. И когда мы 
летели в Париж, у самолета при 
посадке долго не выходило шас-
си. И первое, что я увидел, выйдя 
на трап, были пожарные и сани-
тарные машины - все ждали, что 
лайнер может рухнуть. Мне тогда 
казалось, что черная полоса уже 
закончилась, но выяснилось, что 
она продолжается. Спасский стал 
чемпионом мира и меня простили, 
снова включив в сборную СССР.

***
- Больше вас от сборной не 

отлучали?
- Был еще период, когда я че-

тыре года был невыездным. Но это 
связано с тем, что я много ездил на 
международные турниры и кто-то 
из коллег на меня настучал - якобы 
меня пытались завербовать. 

Это случилось уже тогда, когда 
я был заместителем председате-
ля шахматной федерации СССР. 
Причем в день, когда мне предло-
жили работу в федерации, у моей 
матери случился инсульт. Кстати, 
предложение сделал тот самый 
Постников, который меня дисква-
лифицировал. Я сказал: «Дмитрий 
Васильевич, у моей мамы инсульт, я 
не могу прийти на заседание феде-
рации». И он ответил: «Ничего-ни-
чего, тебя выберут и без тебя». 

А когда, кстати, я стал чемпио-
ном СССР, у меня умер отец. Вот так 
бывает, не все время только хоро-
шее случается, жизнь есть жизнь.

- А вас, кстати, не приглашали 
остаться на Западе?

- Приглашали, причем в Ав-
стралии. В 1960 году я вне кон-
курса играл в чемпионате Австра-
лии и один миллионер предложил 
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остаться в стране. На что я отве-
тил: «Я сам миллионер, меня это 
не интересует». Я считал, что живу 
в Советском Союзе и буду там жить 
дальше.

- Наверняка ведь было ука-
зание начальства не общаться 
с шахматистами, оставшимися 
за рубежом?

- Нет, такого не было. Но ведь 
тогда, особенно в сталинское вре-
мя, нам говорили за рубежом не 
ходить поодиночке, только вдво-
ем-втроем, да и товарищи из КГБ 
ездили с нами. Но как только умер 
Сталин, произошли очень боль-
шие изменения - и в 1955 году я 
впервые выехал один в Индоне-
зию, раньше такого не было.  

- В те времена проводились 
мощные репрессии против лю-
дей в связи с «пятым пунктом». 
Вы на себе это испытали?

- Не могу так сказать. Отец у 
меня не был религиозным челове-
ком, поэтому какой-то еврейской 
культуры я в себя не впитал. Я все 
время считал себя русским чело-
веком и был неярко выраженным 
представителем еврейской на-
ции.

- Но ведь ваш папа из-за ре-
прессий пострадал? 

- Знаете, мой папа начал рабо-
тать с 14 лет. Он приехал в Коломну 
к родственникам, где потом и я ро-
дился. И стал работать помощни-
ком лесничего в угодьях, принад-
лежавших князьям Голицыным.  
А после революции стал обычным 
лесничим и потом работал в тре-
сте «Экспортлес», отправлявшем 
за границу лес для целлюлозной 
промышленности. Его работа 
была проста - он был бракер, хо-
дил по лесу и отмечал деревья для 
вырубки. 

В 1937 году все руководство 
«Экспортлеса» посадили, потому 
что они имели связи с заграни-
цей. А поскольку папа находился 
в заштатной Ивановской области, 
его арестовали и год держали в 
тюрьме. Но когда Лаврентий Бе-
рия сменил Николая Ежова, то 
произошел период ослабления 
репрессий и его освободили. По-
тому что было трудно придраться -  
ну ходит человек по лесу и про-
сто отмечает деревья. Вот такая 
судьба - повезло. Но он никогда на 
эту тему не разговаривал, я даже 
жалею сейчас об этом.

- Если спросить людей моего 
поколения и старше, кто такой 
Авербах, они сразу вспомнят 
знаменитую песню: «Шахматную 
школу собирает Авербах...». У вас 
тогда, наверное, была огромная 
популярность?

- Да, я шестнадцать лет вел на 
телевидении передачу «Шахмат-
ная школа». И как только я стал 
комментировать шахматы по теле-
видению, меня сразу стали узна-
вать везде. Причем не обошлось 
без анекдота. Как-то мы в 50-е 
годы ехали с женой на автомоби-
ле в незнакомом районе, она была 
за рулем, и нам надо было запра-
виться. Я увидел милиционера, мы 
остановились, и я спросил у него: 
«Товарищ милиционер, где здесь 
рядом колонка?» Он посмотрел на 
меня и сказал: «А я вас знаю». За-
думался и сказал: «Вы - Фейербах!» 

А во время матча Василий 
Смыслов - Михаил Ботвинник, 
который я в 1954 году комменти-
ровал по телевидению, тоже слу-
чилась смешная история. Обыч-
но я ходил в Сандуновские бани. 
Пришел как обычно, налил воды 
в шайку и сел рядом с каким-то 
человеком. Он мылил голову, а по-
том все смыл, сел и стал на меня 

смотреть как удав на кролика.  
Мне стало неудобно, я же голый, 
стал от неловкости тереть коленку. 
А он говорит: «Я вас знаю». Я мол-
чу. Он говорит: «Вы - шахматист». 
Я молчу. И он восклицает: «Вы - 
Смыслов!» Вот так.

- Вы достаточно рано, в 40 
лет, закончили играть в шахма-
ты. Почему?

- Это тоже судьба - я понял, что 
выше уже не заберусь. Я тогда ув-
лекался журналистикой и тренер-
ской работой. И мне нравилось 
работать с людьми - это качество 
у меня осталось с института. Я был 
тренером Бориса Спасского, Ми-
хаила Таля, спарринг-партнером 
Ботвинника, тренером Тиграна 
Петросяна, Кереса, Смыслова и 
даже Гарри Каспарова. Работал 
с лучшими шахматистами мира, и 
они мне были интересны как люди -  
для познания жизни.

У меня, кстати, были хорошие 
отношения с покойным Эдом Эд-
мондсоном, директором Федера-
ции шахмат США. Раньше он был 
военным дипломатом, и Роберт 
Фишер с ним потом расстался, на 
мой взгляд, сделав большую глу-
пость, потому что Эдмондсон его 
очень четко направлял к главной 
цели. А у Фишера все-таки было не 
все в порядке с головой - и из-за 
этого он плохо кончил. Ему было 
64 года, когда он умер в Исландии -  
у него были проблемы со здоро-
вьем, его уговаривали сделать 
операцию, но он отказался. Хотя 
умереть в 64 года, по количеству 
полей на шахматной доске, - это 
немного мистически.

*** 
- Вы знали очень многих чем-

пионов мира. Как бы вы охарак-
теризовали каждого из них?

- Я делю шахматистов на шесть 
групп. Первая - это нокаутеры, 
которые не просто стараются 
выиграть, но и «уничтожить» про-
тивника. Например, Ботвинник, 
готовясь к матчам-реваншам, ста-
рался всячески испортить отно-
шения с будущими соперниками.  
К этой группе я отношу и Виктора  
Корчного, и Каспарова. Сейчас 
это Карлсен, можно сказать - «че-
ловек-убийца».

А вторая - это бойцы. Это Эмма-
нуил Ласкер - он хочет выиграть, 
но ему не обязательно портить 
отношения с оппонентом. Давид 
Бронштейн был такой же боец, 
легендарный американец Пол 
Морфи. 

Третья категория - гроссмей-
стеры, для которых шахматы - одна 
из разновидностей спорта. Игра 

закончилась - и он снова обычный 
человек. Керес, к слову, блестяще 
играл в большой теннис и даже 
участвовал в чемпионате СССР. 

А четвертая группа - это игро-
ки, которым интересно все: карты, 
домино, все остальное: Анатолий 
Карпов, Петросян, Ефим Геллер...

И остались две группы. Пятая - 
это художники, и, кстати, у предста-
вителей ранее названных групп 
тоже есть черты художников - у 
Таля, Капабланки, незаслуженно 
забытого Владимира Симагина.  
А шестая категория - исследовате-
ли: Ройбен Файн, да и я в нее вхо-
жу. Эти шесть групп и составляют 
основу в шахматах. В то же время 
в спорте нет этих шести катего-
рий, а только несколько - первые 
две-три.

- К какой категории отнесете 
Бориса Спасского?

- Спасский - интересная фигу-
ра. С одной стороны, у него есть 
художественный элемент, он мо-
жет быть артистом. Вы, наверное, 
не знаете, его в свое время звали 
сниматься в кино. Но он тогда уже 
был претендентом на мировое 
первенство, и у него не было вре-
мени. Его хотели попробовать на 
роль Остапа Бендера в знамени-
том фильме «Двенадцать стульев», 
но сыграл Арчил Гомиашвили. 

Кстати, когда я однажды отды-
хал в ресторане Дома актера, ко 
мне подошел один из режиссеров 
и сказал на ухо: «Вами интересуют-
ся». Это оказалась режиссер Вера 
Строева, которая готовилась сни-
мать фильм «Первый день мира». 
Ей нужен был немецкий офицер 
- и она предложила мне эту роль.  
К сожалению, календарь соревно-
ваний не позволил мне сыграть. 
Кстати, и в Германии, и в Голлан-
дии меня все принимали за немца. 
Хотя у меня мама - русская, а отец -  
еврей. Вот такая история.

- Говорят, что Ботвинник 
настолько жестко шел к своей 
цели, что отодвигал других шах-
матистов?

- Нет, я бы так не сказал. Но по-
скольку он был нокаутер, то считал, 
что все средства в борьбе хороши. 
И когда он готовился к матчам, то 
ведь выдвигал лозунги: «Вперед, 
на Эйве!», «Вперед, на Смыслова!». 
Он был человеком с научным под-
ходом, но считал себя чемпионом 
мира во всем, не только в шахма-
тах. И в этом заключается недоста-
ток шахматистов первой группы -  
это проявилось и у Каспарова, к 
примеру. Который тоже считает, 
что он специалист во всем.  

Знаете, ведь многие полагают, 
что Бронштейн уступил Ботвинни-

ку в матче только потому, что его 
отец был репрессирован и он бо-
ялся, что победа может вызвать 
неприятные последствия. Хотя я 
так не думаю - у него была больная 
тема: то, что он не получил выс-
шего образования и из-за этого 
очень переживал. Кстати, Петро-
сян называл современных веду-
щих гроссмейстеров «с высшим 
образованием, но без среднего».

- Бытует мнение, что Ботвин-
ник был ярым сталинистом. Это 
так?

- Не совсем, но однажды я пы-
тался оспорить его точку зрения. 
И понял, что это невозможно - он 
авторитет, и другого мнения быть 
просто не может. Мы в 50-х годах 
сыграли тренировочный матч, а 
потом вместе встречали Новый 
год. Он был непьющий человек, 
а тут выпил бокал шампанского 
и танцевал «шимми». Это меня 
удивило, и я сказал: «Михаил Мо-
исеевич, я от вас такого не ожи-
дал». А он ответил: «Я специально 
тренировался перед зеркалом.  
И вы знаете, Юра, я танцевал луч-
ше, чем Галина Уланова». Вот эта 
черта характерна для Ботвинника. 

***
- Вы ведь знали очень многих 

знаменитых людей...
- Да, был такой академик Бо-

рис Сергеевич Стечкин, но не ав-
тор знаменитого оружия, пистолет 
изобрел его племянник. А он был 
авиаконструктором и работал 
главным теоретиком в известном 
конструкторском бюро Алексан-
дра Микулина. И в 1929 году на-
писал книгу «Теория реактивного 
двигателя». Его сажали три раза, 
а в конце концов он стал Героем 
Социалистического Труда, дирек-
тором крупного института - он по-
лучил то, что должен был получить 
раньше. 

Стечкин окончил Бауманское 
техническое, тогда император-
ское, училище, и в 1918 году, ког-
да создали комиссию по развитию 
авиации, главным был Николай 
Жуковский, вторым человеком - 
Андрей Туполев, а он был третьим 
в этой компании. И в свое время 
работал в ЦАГИ, а потом, когда 
проходил процесс «Промпартии», 
ему якобы предлагали даже долж-
ность министра авиации.

Человек сидел три раза, си-
дел в «шарашке», которую описал 
в своей книге «В круге первом» 
Александр Солженицын. А с его 
сыном Сережей Стечкиным мы 
учились в одной школе, дружили, 
и потом он мне очень многое дал 
в жизни. Он стал математиком, 

профессором, любил точность - и 
эта особенность передалась мне. 
Я был специалистом по эндшпилю, 
где большую особенность играют 
знания. Мы с Сережей дружили до 
самой его смерти.

- Шахматисты в советское 
время ведь были богемой?

- Да. И шахматы в этом смысле 
сейчас многое потеряли.

- С кем вы дружили из из-
вестных актеров, музыкантов, 
певцов?

- С очень многими, даже пе-
речислить трудно. С Аркадием 
Вайнером например. С драматур-
гом Виктором Ардовым. Он был 
сатириком и подарил мне книгу с 
такими строчками: «В вашем деле 
все обычно кончается матом, в 
моем - смехом. Но часто бывает 
наоборот». Я многих писателей и 
поэтов знал - Коля Глазков был 
одним из самых лучших друзей. 
Он, кстати, очень любил шахматы.  
И когда садился играть, мне очень 
нравилось его состояние - знаете, 
такого гурмана, который предвку-
шает что-то особенное.

С Евгением Евтушенко я был 
хорошо знаком. Очень дружил с 
отцом космонавта Владислава 
Волкова, который потом погиб в 
1971 году.

- С Юрием Гагариным не пе-
ресекались?

- Нет. Знал дочку Константина 
Циолковского и общался с его вну-
ками. Мы же в Калуге жили на од-
ной улице, тогда она называлась 
Загородной и выходила к Оке.  
А потом им дали новую квартиру 
и они переехали на улицу Брута. 

Я был знаком и с большими 
людьми, и с маленькими - для меня 
никогда не было проблемой, с кем 
дружить. Я дружил со всеми.

- А из российских шахмати-
стов?

- Поскольку я тренировал 
многих, то со всеми мы прекрас-
но ладили. С тем же Васей Смыс-
ловым мы были дружны 70 лет, с 
Володей Симагиным, с Яковом 
Бейлиным. Я вообще старался 
не портить отношения. К каждо-
му отношусь с симпатией, как к 
приличному человеку - пока он 
не докажет обратное. Случались 
такие неприятности, но врагов у 
меня не было.

*** 
- Какой у вас был самый нео-

бычный праздник Нового года?
- Однажды мы с женой Адой, 

когда были еще студентами, опаз-
дывали к месту встречи Нового 
года. Забежали в ближайший 
дом и перед двенадцатью часа-
ми зашли в первую попавшуюся 
квартиру. Сказали: извините, мы 
опаздываем, можно встретить 
Новый год с вами? И потом, кста-
ти, мы очень долго дружили с эти-
ми людьми.    

- Вспоминая свою жизнь, что 
бы вы назвали своим самым яр-
ким успехом?

- Таких достижений много.  
К примеру, то, что я написал книгу 
по истории шахмат «В поисках ис-
тины». И когда Стечкин-старший 
согласился быть моим научным 
консультантом, для меня это был 
момент большого счастья. 

- Какие у вас еще есть увле-
чения в жизни?

- Я же еще и собачник, у меня 
собаки всю жизнь были. Я даже 
написал рассказ «О собаках и 
немного о женщинах». Кстати, 
дрессировщик Юрий Дуров напи-
сал на фотографии, подаренной 
моей дочке: «Чем больше познаю 
людей, тем больше нравятся со-
баки».

Юрий Авербах и Борис Спасский
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Гандбол

Татьянин день
«РоСТоВ-дон» С ПобЕдЫ наЧал ВЫСТУПлЕнИЯ В КУбКЕ ЕГФ

Волею судьбы ростовская команда попала не то чтобы в тревожную, но достаточно сложную ситуацию. В разгар 
сезона прежний главный тренер датчанин Ян Лесли по случаю досрочной отставки сдал дела, а его сменщик, француз 
Фредерик Бужан, их по разным причинам еще не принял. 

«Ростов-Дон» таким образом оказался 
в «вилке» безвластия. Разумеется, отно-
сительного - игроки профессионального 
склада свою работу, в принципе, хорошо 
знают, на короткий период могут и обязаны 
сами собраться. Хотя без хозяйского глаза 
они не остались - руководящий пост заняла 
Татьяна Березняк, помощница датчанина 
и, соответственно, теперь француза. Она 
самостоятельно уже проводила матчи рос-
сийского чемпионата, а вот официальный 
международный выпал на ее долю впер-
вые. Разумеется, в ранге прима-тренера, 
ведь с самим опытом зарубежных встреч 
у Татьяны, одной из лучших гандболисток 
Ростова всех времен, абсолютный порядок.

Основной клубный турнир Европы, Лига 
чемпионов, для «Ростов-Дона», к сожале-
нию, в этом сезоне завершился, фиаско на 
предварительном этапе как раз и предо-
пределило отставку Яна Лесли. Теперь на 
очереди второе по статусу соперничество 
клубов Старого Света - Кубок ЕГФ. Тоже 
вполне престижное. В нем представлены 
Германия (четыре команды), Россия (три, 
кроме «Ростов-Дона» это краснодарская 
«Кубань» и тольяттинская «Лада»), Дания, 
Норвегия, Франция, Венгрия (по две), Шве-
ция (одна).

Первый соперник дончанок в групповом 
квартете (всего за Кубок ЕГФ спорят шест-
надцать его соискательниц) - венгерский 
«Эрд», клуб из одноименного пригорода Бу-
дапешта, трибуны его домашней арены вме-

щают 1800 зрителей. В чемпионате своей 
страны команда - четырехкратный брон-
зовый призер, в Кубке ЕГФ-2014/2015 - 
полуфиналист. С нашими ранее встречался 
дважды в апреле 2015-го, уступив у себя 
24:28 и в Ростове 28:32. 

На разминке болельщики увидели и 
приветствовали в рядах «Эрда» Анджелу Бу-
латович, черногорку, некогда выступавшую 
за «Ростов-Дон», и двух россиянок - вратаря 
Светлану Гридневу и полевого игрока Юлию 
Хавронину. Также зрители обратили внима-
ние на высоченную (189 см) темнокожую 
Мариам Сигнате.

У хозяев не выступали находящаяся на 
лечении Екатерина Ильина и другая разы-
грывающая датчанка Лотте Григель.

В боевой обойме у «Ростов-Дона» на 
площадку вышли: в воротах Катрин Лунде, 
в линии Майя Петрова, на флангах Юлия 
Манагарова и Сираба Дембеле, сзади Анна 
Вяхирева, Анна Сень и Владлена Бобров-
никова.

Счет открыла Виктория Борщенко, вы-
ходившая к «точке», когда назначался се-
миметровый, таких бросков в итоге у нее 
три. Потом пошла довольно сложная игра 
на излом, от 1:1 до 7:7, пока усилиями той 
же Борщенко, Сирабы Дембеле, Алексан-
дрины Барбозы, Майи Петровой, Владлены 
Бобровниковой, Анны Сень, Юлии Манага-
ровой, Ксении Макеевой ростовчанки не 
ушли вперед сначала на три мяча, а потом 
вообще на восемь.

После перерыва блеснула Анна Вяхире-
ва со своими неповторимыми скоростными 
проходами в гущу защитниц, разбрасывая 
их финтами. Так раньше здорово выходи-
ло у Регины Шимкуте, правда, в несколько 
более жесткой манере. В целом, хозяйки 
доминировали, хотя несколько огорчала не-
которая расточительность в защитных по-
рядках, да и в атаке иногда «период застоя» 
превышал, так сказать, допустимые нормы. 

Нужно отдать должное «Эрду», венгерок 
не сломили те самые «минус 8», они сумели 
снизить «голевой градус» до «минус 3», на 
чем все и завершилось.

«Ростов-Дон» - «Эрд» (Венгрия) - 27:24 
(16:11, 11:13).

«Ростов-Дон»: Мехдиева (отразила один 
7-метровый), Лунде, Басараб, Сливинская, 
Манагарова (3), Петрова (1), Сень (1), Ро-
дригес, Башкирова, Вяхирева (5), Бобров-
никова (3), Макеева (2), Черноиваненко, 
Дембеле (5), Барбоза (4), Борщенко (3).

Лучшим игроком встречи жюри призна-
ло Анну Вяхиреву.

Свой личный праздник отметила и Татья-
на Березняк: ее своеобразный «Татьянин 
день» - это первый в тренерской карьере 
международный самостоятельный побед-
ный балл.

Следующий матч Кубка ЕГФ «Ростов- 
Дон» проведет в Норвегии против «Биасен 
Тронхейма» 15 января.

Евгений Серов

Татьяна БЕРЕЗНЯК, старший тренер 
«Ростов-Дона»:

- «Эрд» - очень достойный соперник. 
Гостьи не сдавались и играли до конца, 
до самой последней минуты. В начале 
второго тайма наша команда допусти-
ла ряд ошибок, мы не всегда успевали 
возвращаться в оборону. Тем не менее, 
мы показали характер и потенциал. Кро-
ме того, отлично сыграла Катрин Лунде.  
В защите есть определенные проблемы, 
но мы знаем, как их исправить.

Анна ВЯХИРЕВА, правый полусред-
ний «Ростов-Дона»:

- Хочу сказать спасибо соперницам, 
они не давали нам расслабиться на про-
тяжении всего матча. В нашей игре были 
неудачные моменты, но зато теперь мы 
знаем, над чем нужно работать, что вый-
дет на первый план при подготовке к 
следующим встречам.

Эдина САБО, главный тренер «Эрда»:
- Поздравляем «Ростов-Дон» с по-

бедой. Встреча получилась быстрой и 
по-настоящему боевой. Рады, что, усту-
пая восемь мячей, смогли вернуться в 
игру и сократить разрыв в счете. Мы 
уже встречались с донской командой 
два года назад. За это время соперник 
сильно изменился, стал показывать бо-
лее сбалансированную игру. Кроме того, 
в «Ростов-Доне» появились новые бы-
стрые гандболистки.

Кинга ЯНУРИК, вратарь «Эрда»:
- Мы допустили ряд серьезных оши-

бок и поэтому уступили. Но наша команда 
доказала, что может бороться на рав-
ных с такими сильными клубами, как 
«Ростов-Дон». Теперь ждем ростовский 
клуб в гости. Кроме того, мы хотим еще 
раз вернуться в Ростов-на-Дону в этом 
году и сыграть в плей-офф Кубка ЕГФ.

ПРЯМаЯ РЕЧЬ

«Спасибо 
соперницам 
за то, что не 
позволяли 

расслабиться»

«Ростов-Дон» 
успешно стартовал  

в розыгрыше  
Кубка ЕГФ

Татьяна 
Березняк 

руководила 
игрой донского 

клуба
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